
 

 

 
 
 

Sitzungsbericht 
 

der 
 
 
 
 

136. Cartellversammlung des CV 
zu Bonn 

 
 
 
 
 
 
 

vom 16. bis 19. Juni 2022  
 
 

unter dem 
 
 

Vorortspräsidium Bonn 
 
 
 
 
 
 

________________________________________________________________ 

Herausgeber, Satz und Druck: CV-Sekretariat, Linzer Str. 82, 53604 Bad Honnef 



 

2 
 

 

 



 

3 

 

Tagesordnung 

in der Reihenfolge ihrer Behandlung 

1. Sitzung 

 1. Eröffnung der Cartellversammlung 

 2. Wahl des Verhandlungspräsidiums 

 3. Genehmigung der Tagesordnung 

 4. Bericht des Vorsitzenden im CV-Rat und des Altherrenbundes ................................................. 8 

 5. Bericht des Vorortspräsidenten................................................................................................. 14 

 6. Anträge 

 6. 1 Vorort I: Arbeiten im 21. Jahrhundert – Satzung digital fit machen .......................................... 15 

 6. 2 Vorort II: Stärkere strategische Ausrichtung des Vorortspräsidiums ........................................ 16 

 6. 3 Vorort III: Mehr Inhalt und Vernetzung – Einführung der Hochschulpolitischen Konferenz ..... 17 

 7.  Berichte und Kassenberichte .................................................................................................... 17 

 8. Wahlen: 

  1. Chefredakteur der ACADEMIA ................................................................................................. 17 

  2. Beisitzer und stellv. Beisitzer zum CV-Hauptgericht für ein Jahr (§ 11 CVGerO) .................... 17 

  3. Stellv. Richter des CV-Gerichts ................................................................................................ 17 

  4. Beisitzer und stellv. Beisitzer zum CV-Gericht für ein Jahr (§ 11 CVGerO) ............................. 17 

  5. Mitglieder des CV-Hauptausschusses (§ 294 CO) ................................................................... 17 

  6. Mitglieder der CV-Kassenprüfungskommission (§ 278 Abs. 2 CO).......................................... 18 

2. Sitzung 

 9. Bericht des CV-Schatzmeisters ................................................................................................ 19 

10. Genehmigung des Rechenschaftsberichts über das Haushaltsjahr des CV 
vom 1.8.2020 bis 31.7.2021 und Genehmigung des Zusammenfassenden  

 Prüfungsvermerks der Kassenprüfungskommission ................................................................ 20 

11. Genehmigung des endgültigen Haushaltsplans des CV 
für das Geschäftsjahr 2021/2022 .............................................................................................. 20 

12. Genehmigung des vorläufigen Haushaltsplans des CV 
für das Geschäftsjahr 2022/2023 .............................................................................................. 20 

13. Mittelfristige Haushaltspläne des CV 
für die Geschäftsjahre 2023/24 und 2024/25 ............................................................................ 21 

14. Verschiedenes 

3. Sitzung 

15. Akademisches Forum 



 

4 
 

CV-Amtliche Teilnehmer 

Vorortspräsidium des CV-Studentenbundes  
Vorortspräsident und Bildungsreferent David Dekorsi (Nv), pol., soz., kath.theol. 
1. Stellvertreter und Hochschulpolitischer Referent Lajos Hanga (AlBo), phil. 
2. Stellvertreter und Referent „Glaube und Kirche“ Bernhard Schnieders (BvBo), jur. 
Haushaltsreferent Lucas Ewert (Nv), math. 
Organisationsreferent Moritz Grundhoff (AlBo), pharm. 
Auslandsreferent Kilian Schmid (RBo), intern.bus  
Pressereferent Daniel Burkhardt (AlBo), vwl. 

CV-Rat 
Julius Wendling (FcA), B.Sc. 

Vorstand des CV-Altherrenbundes 
Dr. Claus-Michael Lommer (R-Bl), Vorsitzender 
Dr. Franz Hölzl (Rup), 1. Stellvertreter 
Dr. Thomas Krahwinkel (R-P), 2. Stellvertreter 
Stephan Glaßmeyer (BvBl), Beisitzer 
Heinz Christmann (Ae), Beisitzer 
Clemens Woll (H-RM), Beisitzer 

Amtsträger, Einrichtungen und Referenten  
Dr. Andreas Möhlenkamp (Sx), Rechtspfleger 
Andreas Marquardt (Alf), Schatzmeister 
Prof. Dr. Jean-Claude Kardinal Hollerich SJ (E-Rh), Seelsorger 
Dr. Martin Thomé (Sld), Hochschulpolitik 
André Alberti (Z), IT-Amt 
Richard Weiskorn (Ae), CV-Sekretär 
Prof. Dr. Veit Neumann (Alm), „ACADEMIA“-Chef-Redakteur 
Hans-Jürgen Fuchs (Fd), CV-Pressesprecher  
Philipp van Gels (Vis), Social Media Redakteur 

Vereine des CV 
Prof. Dr. habil. Michael Klein (Asc), Präsident der CV-Akademie e.V.  
Michael Vögele (AlgA), Schatzmeister der CV-Akademie e.V. 
Stephan Bücker (RBo), Vorsitzender der Gesellschaft für Studentengeschichte und studentisches Brauchtum 

e.V. 
Dr. Peter Frank (ChW), Vorsitzender der Felix Porsch-Johannes Denk-Stiftung e.V.  
Matthias Hoderlein (TsM), stellv. Vorsitzender und Kassenwart der Felix Porsch-Johannes Denk-Stiftung 

e.V. 
Andreas Neumann (CM), Vorsitzender der CV-Afrika-Hilfe e.V. 
Friedhelm Chlosta (Moe), Vorsitzender des Alfons-Fleischmann-Studentenheim-Vereins e.V. 
Gregor Janßen (RAa), Vorsitzender des Vereins der Freunde und Förderer des Cartellverbandes der katho-

lischen deutschen Studentenverbindungen (CV) e.V. 
Thomas Breil (Sx), Beauftragter der Cartellversammlung für den CV-Heimbaufonds. 

Vorsitzender der Kassenprüfungskommission  
Jochen Schirmer (Sd), Kassenprüfer der Altherrenschaft 

Vorsitzender des CV-Hauptgerichts 
Dr. Markus Klinke (Sd), Vorsitzender 

Vorsitzender des CV-Gerichts 
Dr. Bernhard Stähler (Sx) 

Vorsitzender des Ortskomitees 
Dr. Wilhelm Hemmerde (Ndm), Vorsitzender 



 

5 

 

Verbindungsvertreter 

Nr. Verb. Aktivenvertreter Altherrenvertreter 
1 Ae Felix Großmann Friedrich Rößler 
2 Wf Jan Kummann Dr. Sebastian Eck 
3 Gu Roeland van Roosbroeck Fabian Gänßlen 
4 BvBo Georg Kerckhoff (ab Sa) Prof. Dr. Norbert Kleinheyer 
5 Mm Armin Delnava Timo Sentner 
6 Sx Daniel Reineke Dr. Wolfgang Westermann 
7 Hr Sebastian Schutz Raymund Brehmenkamp 
8 Sv Niels-Ole Frerick Wolfgang Damberg 
9 Rh Vincent Schmiesing Dr. Claus-Michael Denk 

10 BuL Luka Cikes Harald Theisen 
11 H-RG Mirko Ropeter Patrick Barth 
12 Si Constantin Gußen Jan Gerdemann 
13 Bd  Nikolaus Nöller 
14 PG Anton Pham Niklas Boslak 
15 ArH Julian Döller Sebastian Schneider 
16 Tt  Dr. Wolfgang Rüsges (Fr) / Michael Spiegel (Sa) 
17 Ale Gereon Hollstegge  
18 GEl Maximilian Winkelspecht Thomas Lewenberg 
19 Fd Johannes Erath Stephan Kaiser 
20 Vc Johannes Kuhn Joachim Kuhn 
21 R-GK Josef Luy Norbert Stützle 
22 TsK Linus Bergsteiner Dr. Wolfgang Schröder 
23 FcA Peter Bohnenkamp  
24 R-F Dominik Kircher Mathias Steinert 
25 AlSt Marcel Kobold Raphael Heger / Thomas Ehrlich 
26 B-S Patrick Klein Dr. Sebastian Kießig 
27 RFb  Dr. Patrick Tonner 
28 R-P Philipp Spitzlei Dr. Thomas Krahwinkel 
29 Hs Stephan Kohlleppel Norbert Portz / Hans-Georg Jendrzewski 
30 ChM Leon Kaiser Long Bui 
31 Z Luis Sistermanns Hilmar-Roger Schmülling 
32 Nm Janik Hermes Dr. Hans-Günter Hansen 
33 Na Niklas Walter Christian Schulmerich 
34 Th Steve Clinton Pax Alexander Kirsch 
35 Fs Johannes Diekmann Andreas Graen 
36 Sb Carlo Schmitt Dr. Johannes Kuhlen 
37 Lb Julian A. Heidenreich Josef Hoffmann 
38 Als Jacob Minten Franz-Josef Barkhaus 
39 Bl Sebastian Wolf Ralf Kamphus 
40 Va David Osterberger  
41 Rap David Janik Michael Rottmann 
42 RBo Lukas Melsheimer Thomas Schmeken 
43 GW Niels Schraeder Marcel Koschek 
44 St Kristi Balla / Robin Ballauf Ulrich Sprakel 
45 Ho   
46 Moe Georg Adlkofer Friedhelm Chlosta 
47 BuM   
48 S-S Hendrik Kuttenkeuler Michael Jürgens 
49 Mk Linus Hintze Gerhard Wallraf 
50 ArF Laurin von der Emde Alexander Kellner  
51 AlBo Florian Kaminski Werner Kemmer 
52 FcC Michael Roßmann Martin Zeiler 

53 Mch Markus Ohligschläger Franz-Josef Diederich 
54 Sd Timo Veen Jan Leiße 
55 Nv Maximilian Engelmann Klaus Franke 



 

6 
 

56 BvBl Robert Stöcker Thilo Wunschel 
57 TsM Leonardo Schmidt Christian Elsen 
58 PM Lars Moske Dr. Andreas Selz 
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111 Oe-D Dennis M. Radomski Stefan Grobbel 
112 Sp  Dr. Elmar Thyzel 
113 Ad Ruben Sämann Michael Mihm 



 

7 
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 E-Rh   
 RFN   
 Rh-N   
 RSA   
 LOV Michael Eitel Lukas Henke 
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Rhein-Main Dr. Martin Schuppli 
Saravia Prof. Dr. Norbert Schöndorf 
Stuttgart Bernhard Fezer 
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136. Cartellversammlung 

1. Sitzung 

Freitag, 17. Juni 2022 13.35 Uhr – 15.45 Uhr 

Verhandlungsleitung: CbrCbr Simon Postert (H-RG), Kilian Schmidt (RBo), Patrick Schüffelgen 
(Ctr), Manfred Speck (H-RG) 

Protokollant: Ulrich Hock (F-Rt) 
 

1. Eröffnung der Cartellversammlung 

Der Vorsitzende im CV-Rat, Cbr Dr. Claus-Michael Lommer (R-Bl), eröffnet die 136. Cartellver-
sammlung im Saal Beethoven des Bonner Hotels MARITIM und begrüßt die Altherren- und Aktiven-
Delegierten. Insbesondere gilt sein Gruß seinem Amtsvorgänger, Cbr Dr. Heiner Emrich (Nv), seinem 
Pendant im ÖCV, Cbr Harald Pfannhauser (F-B), sowie dem Geburtstagskind und ehemaligen AHB-
Vorstandsmitglied, Cbr Dr. Michael Budde (Nds). Er freue sich besonders, seine erste C.V. in Präsenz 
durchführen zu können, stellt die ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlußfähigkeit fest. 

Stellvertretend für den noch abwesenden CV-Seelsorger, Cbr Prof. Dr. Jean-Claude Kardinal Holle-
rich SJ (E-Rh), dankt der Vorsitzende in seinem Gebet für die Möglichkeit, wieder vor Ort tagen zu 
können, hofft auf die Kraft, anstehende Herausforderungen anzunehmen wie Entscheidungen zu tref-
fen. Schließlich gedenkt er den Opfern des Ukraine-Krieges und der verstorbenen Cartellbrüder des 
letzten Jahres (1. Juni 2021 – 13. Juni 2022). Es handelt sich um 465 Alte Herren (darunter neun Eh-
renmitglieder). Namentlich erwähnt er die CbrCbr Rudolf Beisenkötter (Sx), Alt-Vorortspräsident; Dr. 
Rainer Alfs (St), Alt-Vorortspräsident; Giovanni Lanfranconi (RAa), Alt-AHB-Vorstand des SchwStV; 
Dr. Johannes Gerster (R-P), Dr. Hermann Sendele (Tfs), Alt-Schatzmeister der CV-Akademie; Prof. 
Dr. Albert Scharf (Ae), Alt-Philistersenior, Präsident der Europäischen Rundfunkanstalten; Dr. Hans 
Schrom (ChW), Vorstand der FP-JD-Stiftung; S.E. Wilhelm Schraml (Oe-D), em. Bischof des Bistums 
Passau; Hans-Friedel Hanisch (PM), jahrzehntelanger Tagungsleiter der CV-Akademie; HHerrn Vitalis 
Erwin Altthaler OSB (Vc), Alt-Abt von Kloster Ottobeuren; S. E. Franz Grave (ChM), Weihbischof des 
Bistums Essen; Karl Pilnacek (Rup), Alt-AHB-Vorsitzender des ÖCV; Msgr. Dr. Paul Mai (Rup), jahr-
zehntelanger CV-Archivar, Träger der Goldenen CV-Nadel sowie Karl Hans Heil (Rpf), Alt-
Philistersenior. 

2. Wahl des Verhandlungspräsidiums 

Als Verhandlungsleiter werden von Cbr Dr. Lommer vorgeschlagen aus der Aktivitas die CbrCbr 
Kilian Schmidt (RBo) sowie Simon Postert (H-RG), aus der Altherrenschaft die CbrCbr Patrick 
Schüffelgen (Ctr) und Manfred Speck (H-RG). Weitere Vorschläge erfolgen nicht. Die vorgenannten 
Cartellbrüder werden per Akklamation in die Verhandlungsleitung gewählt . Des weiteren wird Cbr 
Ulrich Hock (F-Rt) als Protokollant benannt. 

3. Genehmigung der Tagesordnung 

Cbr Speck übernimmt die Verhandlungsleitung. Da sich keine Änderungswünsche ergeben, wird die 
Tagesordnung per Akklamation mit großer Mehrheit genehmigt. Nachfolgend stellt er auf Power-
point-Folien die einzelnen Vorstände und Amtsträger vor. 

4. Bericht des Vorsitzenden im CV-Rat und des Altherrenbundes (Bericht s. VU, S. 26 – 30) 

Den schriftlichen Bericht erweiternd führt Cbr Dr. Lommer aus: 

„Liebe Cartell- und Bundesbrüder, 

der umfassende Bericht des Vorsitzenden im CV-Rat ist Euch aus den Vertreterunterlagen der Cartell-
versammlung bekannt. Es ist nicht meine Absicht, diesen Bericht, der Euch über die Arbeit des CV-
Rates, der Ämter, des CV-Sekretariats, der Kooperation mit den uns befreundeten Verbänden ÖCV, 
SchwStV, AGV, KV und UV, sogar das ZdK erwähne ich, und über die verschiedenen Projekte infor-
miert, muss hier nicht wiederholt werden. Ihr habt vielleicht bei einem Glas Rotwein oder Bier diesen 
Bericht gelesen, wenn nicht, dann empfehle ich die entsprechende Nacharbeit unter den angegebenen 
Konditionen. 
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Ich möchte es an dieser Stelle nicht versäumen, mich offiziell bei allen Spendern anläßlich der Flutka-
tastrophe an der Ahr und der Versorgung der Menschen in der Ukraine sehr herzlich zu bedanken. Wir 
haben innerhalb weniger Wochen über 150.000 Euro als Cartellverband gesammelt. 

Wir werden uns in diesen Tagen über die Zukunft des Verbandes unterhalten müssen. Bevor wir aber 
in die Arbeit einsteigen, möchte ich sozusagen als Motivation zwei Cartell- und Bundesbrüder für Ihre 
Verdienste im Cartellverband ehren. Sie haben einen großen Teil ihrer Lebenszeit für unseren Ver-
band eingesetzt und sind heute noch aktiv, respektive abrufbar, und stets bereit, uns als Aktive derzeit 
zur Seite zu stehen. 

Nun, es ist das erste Mal nach zwei Jahren, daß wir diese Ehrung wieder vornehmen können. Es ist 
die Verleihung der Goldenen CV-Nadel. Eine besondere Auszeichnung und die höchste Auszeich-
nung, die wir im Cartellverband kennen. Die Voraussetzung für den Erhalt dieser Nadel ist eine lange 
Zeit und ein hohes Engagement weit über die einzelnen Verbindungen hinaus dem Cartellverband 
gewidmet. Zweitens, ein Vorbild zu sein für die jungen Aktiven, Vorbild im Leben der Prinzipien. Ma-
ximal ist eine Verleihung per Anno möglich und höchstens 20 Cartellbrüder dürfen die Goldene Nadel 
gleichzeitig tragen. Der zu ehrende Cartellbruder muß das 70. Lebensjahr vollendet haben, und die 
Anträge zur Verleihung müssen schriftlich dem CV-Rat zur finalen Entscheidung vorgelegt werden. 
Und so freue ich mich, daß wir anläßlich der 136. Cartellversammlung im Nachgang zur 134. und 135. 
Cartellversammlung heute zwei Goldene Ehrennadeln verleihen können. Die erste Ehrennadel geht 
an meinen Vorgänger, Cbr Dr. Heiner Emrich, den ich nach vorne bitte. 

Ich darf seine Verdienste kurz skizzieren: Er hat nicht nur zwei Amtsperioden in der Nachfolge von Cbr 
Manfred Speck dem Cartellverband gedient, sondern bereits ab 1983 hat er seine freie Zeit als Mit-
glied im CV-Altherrenbund eingebracht. Cbr Dr. Emrich (Nv) hat viele Funktionen im Cartellverband 
innegehabt. So war er der Stellvertretende Vorsitzende im AHB, der Vorsitzende des Alfons-
Fleischmann-Studentenheimvereins, der Vorsitzende des CV-Hauptgerichtes und schließlich bis zum 
August 2019 der Vorsitzende im CV-Rat. Als begeisterter und für den Cartellverband brennender CVer 
hat er sich aber nicht nur im Verband, sondern auch in seiner Bandverbindung Tuiskonia München als 
Bundesbruder und Philistercharge so eingebracht, dass diese Verbindung ihm das Ehrenband verlie-
hen hat. Nicht nur im Cartellverband war er ehrenamtlich unterwegs, sondern sein Interesse galt auch 
einer aktiven Mitgliedschaft im Bund der Katholischen Rechtsanwälte und in weiteren in- und auslän-
dischen Juristischen Vereinigungen. Besonders hervorzuheben ist seine Mitgliedschaft im Deutschen 
Orden, wo er Stellvertreter des Komturs in der Komturei „An Isar, Lech und Donau“ ist und Geschäfts-
führer der Fördergesellschaft des Deutschen Ordens. 

Er hat sehr viel für uns getan. Ein derartiges ehrenamtliches Engagement kann man nur mit der 
höchsten Auszeichnung des CV bedanken. Ich darf Dich nun, lieber Heiner, mit dieser Nadel aus-
zeichnen. Herzlichen Glückwunsch.“ 

Dr. Heiner Emrich: „Liebe Cartell- und Bundesbrüder, eine Ehrung ist etwas Schönes. Aber eigentlich 
die große Freude des heutigen Tages ist für mich, daß wieder aktiv, analog, eine Cartellversammlung 
stattfinden kann, in der alle da sind, man alle wieder trifft und mit allen über alles reden kann. Das ist 
das Ideal meines Erachtens im Cartellverband. Und ich freue mich insbesondere für meinen Nachfol-
ger, dem es bisher nicht vergönnt war, auf einer Cartellversammlung vorne, hier, zu sitzen. Das mußte 
jetzt für ihn sein. Ich bin raus aus dem Geschäft, kann man sagen und ich bin nur noch aus lauter 
Freude hier. Danke Euch!“ 

Dr. Claus-Michael Lommer: „Gemäß der Entscheidung des CV-Rates von 2020/2021 haben wir dann 
eine weitere Ehrennadel zu verleihen. Und die geht an den derzeitigen Verhandlungsführer, unseren 
lieben Manfred Speck. Abgesehen von seinen großen Verdiensten in seiner Urverbindung Hasso-
Rhenania Gießen als langjähriger Philistersenior war er der Vorgänger von Heiner Emrich im Amt des 
Vorsitzenden im CV-Rat. Er blickt auf eine lange Karriere in der Verbandsleitung als Regionalbeauf-
tragter Süd-West, als Stv. Vorsitzender im Verein der Freunde und Förderer des Cartellverbandes 
sowie als aktiver „kleiner GVB“ des CV-Zirkels Bergstraße zurück. 

Eine seiner wichtigsten und bleibenden Erfindung war die Einführung des CV-Polit-Talks, wie ich das 
heute nenne. Also die Gespräche mit den Politikern, die er eben auch sehr intensiv aus dem Blickwin-
kel der Katholischen Akademikerarbeit, der KAD, betrieben hat, und das eben auch in unserem Sinne. 
Ich arbeite persönlich daran, ihm in dieser Hinsicht nachzufolgen und ebenso erfolgreiche Gespräche 
auf die Kette zu bekommen. Manfred ist heute unser Datenschutzbeauftragter und erfüllt damit bei uns 
im Cartellverband eine sehr wichtige Funktion. Nun ja, und als langjähriger Verhandlungsführer ist er 
hinreichend bekannt. Also wenn es einer verdient, dann ist es auch der Manfred. Herzlichen Glück-
wunsch. Alles Gute.“ 
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Manfred Speck: „Ich bedanke mich sehr herzlich für die Ehre. Vor allen Dingen aber bedanke ich mich 
bei Euch, liebe Cartell- und Bundesbrüder, daß Ihr die ganzen Jahre für mich ein tolles Podium gewe-
sen seid, aber auch in unterschiedlicher Besetzung. Es hat immer Spaß und Freude gemacht, im CV 
und für den CV zu arbeiten. Nicht nur für die einzelne Verbindung, sondern eben auch für den Ge-
samtverband, und ihn eben auch bis hin nach Österreich und in die Schweiz zu vertreten. Ich freue 
mich, daß wir, insgesamt gesehen, gut durch diese Zeit der Pandemie gekommen sind. Und ich wün-
sche uns natürlich für die Zukunft alles, alles Gute.“ 

Dr. Claus-Michael Lommer, in seinen Bericht fortfahrend: 

„Die Zukunft des Verbandes war eigentlich seit meiner Wahl 2019 in der Münsterlandhalle das Thema, 
was mich umtreibt. Es war das Thema, warum ich überhaupt zur Wahl angetreten bin. Die Analyse 
über das Standing des Cartellverbandes ist hinreichend bekannt. Ich habe darüber auf der 135. Car-
tellversammlung gesprochen, und die Situation hat sich, wie ihr selber wißt, nicht grundsätzlich geän-
dert, nur daß wir uns etwas mehr daran gewöhnt haben. Das ist etwas, was wir abstellen müssen, daß 
man als katholischer, männlicher Akademikerverband immer mehr in den Hintergrund gerückt wird. 
Vielleicht weil wir noch die letzte Bastion der glaubenden Kirche sind. 

Der Katholikentag 2022 hat davon beredtes Zeugnis abgelegt. Und wenn wir uns heute die Papiere 
der Synode ansehen, da ist dann von Glauben recht wenig die Rede. Man findet es eigentlich nicht, 
dafür aber Klimawandel und fossile Energien. Es heißt, zurück zum Glauben und wieder zurück zu 
den Wurzeln. In unserer Konstellation männlich, katholisch und Akademiker ist es im derzeitigen Um-
feld der katholischen Kirche nicht einfach, einen katholischen Verband zu führen und ihn auch zu ei-
ner gewissen Prosperität zu bringen. Die Amtskirche macht es da einem wirklich nicht leicht. Das liegt 
aber jetzt nicht daran, daß wir nicht über Glauben sprechen und die Gemeinschaft, in der wir leben 
wollen, sondern daß automatisch das Wort Kirche mit Mißbrauch assoziiert wird, aber nicht mehr mit 
Glauben. Und auch hier müssen wir dagegen arbeiten. Was allerdings ohne Zweifel ist, daß wir natür-
lich Fehler, die in der Amtskirche passiert sind, auf das schärfste verurteilen und auch hier die Staats-
anwaltschaften einzuschalten sind. Aber grundsätzlich kann man es nicht dem Glauben und der Kir-
che anlasten. 

Nun, nicht nur die Rahmenbedingungen der katholischen Kirche beuteln uns, sondern auch der Lock-
down, weil natürlich insbesondere die alten Bundes- und Cartellbrüder etwas in das Hintertreffen gera-
ten sind, wenn sie mit den elektronischen Medien nicht entsprechend verbunden waren, auch wenn 
die Aktiven in der Verbindung sich bemüht haben, hier Smartphones, Rechner und ähnliches zu instal-
lieren, damit eben die Alten auch im Sinne des Verbindungslebens und des Lebensbundes an den 
hybriden Veranstaltungen der Verbindung teilnehmen können. 

Das, was aber viel dramatischer ist, und darüber haben wir im Hochschulsymposium gesprochen, und 
die Aktiven, die hier sitzen, wissen es teilweise aus der eigenen Erfahrung: sie sind aus dem Verbin-
dungshaus wieder nach Hause gegangen. Sie haben einen Teil ihres aktiven Lebens verpasst, und 
sie haben vor allen Dingen – und das ist der eigentliche persönlichkeitsbildende Aspekt – den Nachteil 
erlebt, sich nicht erfolgreich aus dem Elternhaus abzunabeln und sich durch Fehler auszuprobieren, 
ihre Grenzen zu erkennen und dafür für das Leben zu lernen. Und die Verbindung hat ja hier auch die 
Aufgabe, unsere jungen Cartellbrüder zu führen und zu bilden. Das ist auch der Auftrag der Hoch-
schule. Es ist nicht nur Wissensvermittlung, sondern es ist auch Menschenbildung. 

Nun, wir als Cartellverband sind im Gegensatz zum Schweizerischen Studentenverein eine reine 
Dachorganisation, deren Mitglieder die 126 Verbindungen sind. Wir unterstützen als Cartellverband 
diese Verbindungen subsidiär. Wir müssen uns auch in der Verbandsleitung im Klaren darüber sein. 
Manchmal kaue ich ein bißchen daran, aber die jungen Menschen treten natürlich in erster Linie in 
ihre Verbindung ein, und dafür schlägt ihr Herz. Es ist ihnen vollkommen egal, ob darüber ein Verband 
ist oder nicht. Aber das, was wir herüberbringen müssen, ist, daß der Cartellverband mit seiner Ver-
bandsleitung den Studentenbund mit den Aktiven, mit dem Altherrenbund im CV-Rat zusammen-
klammert. Und daß wir in dieser Klammer eine große, gewichtige Stimme in der Akademikerwelt sind 
und wir eigentlich aus diesem Potential heraus in Wissenschaft, Kirche, Politik und Wirtschaft präsent 
sein sollen. 

Wir sind aber als CVer irgendwie heute nicht mehr in der Lage, in den verschiedenen hochkarätigen 
Positionen, und das ist sehr, sehr selten, uns klar zum katholischen Verband, zum katholischen Glau-
ben zu bekennen. Die ich in meinem Leben kennengelernt habe, die kann ich an zwei Händen abzäh-
len, die ganz klar sagen: ich bin ein CVer, ich stehe gesellschaftspolitisch an der Universität hier, und 
ich bekenne mich offen zu unserem Glauben. 

Liegt es vielleicht daran, daß wir den Kulturkampf im Wechsel zum 20. Jahrhundert heute noch nicht 
überlebt haben? Fürchten wir heute noch Nachteile, wie es zu Bismarcks Zeiten war? Wo es undenk-
bar war, unter dem Ministerpräsidenten und späteren Reichskanzler Bismarck als Katholik, als ultra-
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montaner, als antinationalistischer und papistischer Mensch eine Stelle in der Forschung und der Uni-
versität zu bekommen? 

Rudolf Virchow, dessen 200. Geburtstag wir voriges Jahr gefeiert haben, war nicht nur ein grandioser 
Wissenschaftler, sondern auch ein hervorragender Politiker. Er ist eigentlich auch der Erfinder des 
Wortes „Kulturkampf“. Aber er war ein absoluter Gegner Bismarcks in dieser Hinsicht. 

Und sein Musterbeispiel dafür ist ein, von dem wir das wahrscheinlich gar nicht mehr wissen, berühm-
tes Institut. Paul Ehrlich war Jude. Er hätte niemals die Chance gehabt, einen Universitäts-Lehrstuhl 
zu ergattern, wenn Virchow ihn nicht unterstützt hätte. Und später erhielt er dann, 1905, den Nobel-
preis für Chemotherapie, und heute heißt das Institut Paul-Ehrlich-Institut, das heute alle Impfstoffe 
und Seren zulässt. 

Also besinnen wir uns auf das Potential, das wir in unseren Reihen haben, und bekennen wir uns zu 
unserem Cartellverband, bekennen wir uns zu unserem Glauben. 

Wir kämpfen natürlich auch mit den Erscheinungen der Neuzeit. Und ich bin dem Mainzer Verwal-
tungsgericht wahnsinnig dankbar, daß sie dem AStA der Universität Mainz ins Buch geschrieben hat, 
daß er als Körperschaft des öffentlichen Rechtes alle studentischen Gruppierungen an der Hochschu-
le gleichbehandeln muß. Wir leben nämlich in der Gefahr, daß uns als männlicher, katholischer, nicht 
gendernder Verein die Universitätsmatrikel aberkannt wird. Und das kann es eigentlich nicht sein. Und 
dagegen müssen wir uns wehren. Und dieses Urteil des Verwaltungsgerichtes Mainz kann uns hier 
vielleicht helfen, wieder Platz auf dem Campus zu finden. Aber wir müssen natürlich diesen Platz auf 
dem Campus auch dadurch erobern, daß wir uns bewußt sind, daß die Säulen des Cartellverbandes 
nicht nur religio ist, sondern scientia, das eigentliche Raison d'être einer Studentenverbindung. Das ist 
unsere Säule. 

Nun, wir haben im Cartellverband, wie die katholische Kirche, an Strahlkraft verloren. Weil wir immer 
nur auf unseren Nabel schauen, uns immer nur mit uns selbst beschäftigen, nicht rausgehen und das 
kommentieren, selbst wenn es vielleicht nicht zu pointiert ist. Aber wir müssen uns melden. Und es 
liegt an uns. Cbr Heinrich Wullhorst hat ein sehr schönes Buch geschrieben „Leuchtturm oder Kerzen-
stummel“. Es liegt an uns zu entscheiden, sind wir ein Leuchtturm oder sind wir ein Kerzenstummel. 
Und ich fordere wirklich alle auf, Leuchtturm zu sein. Wir müssen das wollen, und dazu müsst ihr uns 
im Vorstand helfen. 

Nun, der CV-Rat, Studentenbund und Altherrenbund haben diese Fakten, diese Analyse sehr ernst 
genommen, und in den vergangenen drei Jahren haben wir sehr stark daran gearbeitet, dem Cartell-
verband ein Gesicht zu geben, sich kompetent und bedacht zu Fragen der Gesellschafts- und Hoch-
schulpolitik zu äußern und sich auch mit seinem Werteverständnis, Werteskala, zu positionieren, so 
daß wir eigentlich für junge katholische Menschen als katholischer Verband, als katholische Verbin-
dung, attraktiv sind. 

Wir haben uns im „Collegium Catholicum“ unter Cbr Norbert Schöndorf dezidiert zu assistierter Selbst-
tötung geäußert. Wir haben die Abgeordneten des Deutschen Bundestages gebeten, sich sehr exakt 
damit zu befassen. Im Koalitionsvertrag der neuen Bundesregierung steht, man hofft auf vernünftige 
Beschlüsse. Nun ja, die Damen und Herren haben das selbst in der Hand. 

Über Cannabis habe ich schon hinreichend gesprochen. Daß ich von der Freigabe nichts halte, weil 
es für unsere Aktiven einfach gefährlich ist. Das ist Körperverletzung, wenn ich einem Gehirn zwi-
schen 16 und 26 Jahren extracorporale Cannabinoide zuführe, und das auch noch unter dem Schutz 
des Verbraucherschutzes und unter dem Jugendschutz. Es kann mir ja keiner erzählen, daß der 
18jährige, der das Cannabis dann erwerben dürfte, das nicht an den 16jährigen vertickt, und auf der 
anderen Seite ist es auch so, daß das Produkt, das heute auf dem Markt ist, nicht, wie zu unseren 
Zeiten, vor hundert Semestern, drei Prozent Tetrahydrocannabinol enthält, sondern 30 Prozent. Und 
das bedeutet nachher in der Praxis, wenn einer zwischen dem 16. und dem 20. Lebensjahr relativ 
gleichmäßig kifft, verliert er acht Punkte im IQ-Spiegel. Und das ist der Durchmarsch ins Prekariat, das 
möchte ich hier einmal sehr deutlich sagen, was da in dem Koalitionsvertrag steht. Und so haben wir 
uns natürlich auch an unsere Cartell- und Bundesbrüder in Berlin gewandt und auch hier gebeten, 
Einfluß zu nehmen. 

Cbr Klaus Oidtmann ist hier im Raum. Er ist einer der großen Spezialisten in der Bildungs- und Hoch-
schulpolitik, insbesondere bezogen auf den Europäischen Raum. Und er warnt sehr deutlich, und da 
müssen wir auch mitmachen als Hochschulverband, vor den Bestrebungen der Europäischen Union in 
der Bildungspolitik. Das müssen wir im Auge behalten und auch entsprechend kommentieren. Es sind 
ja sozusagen Ausläufer des Bologna- und Lissabon-Prozesses. Und die Europäische Union ist durch-
aus bemüht, die Interessen der Mitgliedstaaten, die das wiederhaben wollen, zu neutralisieren. Es 
heißt also, Aufmerksamkeit in der Bildungspolitik an den Tag zu legen und hier unsere Kompetenz 
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einfließen zu lassen, das zu kommentieren. Deswegen sind wir häufiger in Berlin präsent, haben uns 
in das Lobbyregister eintragen lassen und suchen das Gespräch mit unseren Bundestagsabgeordne-
ten. 

Ganz still und leise, in Bayern wird das gerade vollzogen, sind wir im Übergang von der klassischen 
Universität mit Rektorat, Senat, Fakultät hin zur Entrepreneur-Universität. Hier kann man sich dann 
aussuchen: bin ich ein forschender Professor oder bin ich einer, der lehrt. Und ein Professor hat in 
meinen Augen die Aufgabe, auf der einen Seite zu forschen, auf der anderen Seite zu lehren. Aber 
heute ist es so, daß ich mir das aussuchen kann. Und dann müssen wir und unsere Aktiven doch ir-
gendwie mal auf die Idee kommen: „Ich als Student störe hier an der Universität.“ Und da muß man 
auch ganz klar sagen, nein, die Studenten sind mit Teil einer Forschung. Ich fand es einfach grandios, 
als wir in unseren Studien im Bereich der Friedrich-Alexander-Universität in Erlangen für Doktoranden, 
Habilitanden mitgearbeitet haben. Es erschienen unsere Arbeiten, die wir als kleine Semester da rum-
gekocht haben, im Seminar. Da wurde gesagt, der hat das und das gemacht, und er hat die Stufe 
vorgekocht, wie wir als Chemiker sagen. 

Und siehe da, das hat gezeigt, daß ich wichtig bin an diesem Institut, daß dieser kleine Baustein dazu 
beigetragen hat, daß ich in diesem Institut ein wichtiges Element bin und nicht nur Student, der Wis-
sen vermittelt bekommt. Und das halte ich für sehr wichtig, gerade auch für einen akademischen Ver-
band. 

Wir müssen heute auch sehr genau in unsere Aktivitates hören und auf die Studien. Auf die Shell-
Studie, auf VODAFONE-Studie. Was geht in den Köpfen vor? Verpassen wir das oder leben wir als 
Alte Herren neben der Aktivitas her? Das heißt auch, mich beschäftigen mit der Aktivitas, mir auch die 
Mühe geben zu verstehen, in welcher Menge und Nuancierung der Bachelor oder Master gemacht 
wird. Das ist natürlich mit unseren klassischen Fächern nicht mehr zu vereinen, aber ich muß mir die 
Mühe geben, als Alter Herr hier das neue Studieren zu verstehen und in unserem Lebensbund im 
Bereich scientia die Brücke zu schlagen in die neue Studienwelt. 

Wir verfügen über viele Cartell- und Bundesbrüder, die in hervorragenden Positionen sind, und die auch 
für meine Gespräche, und insbesondere Gespräche von David – der wird da sicherlich auch noch von 
berichten – durchaus bereit sind, uns zur Seite zu stehen, wenn wir sie eben auch mit den entsprechen-
den Materialien füttern. Facts and figures. 

Nun, zusammenfassend: Nach diesen drei Trockenjahren fällt mir die Bräsigkeit dieses katholischen 
Verbandes ein bißchen auf den Wecker. Ich formuliere das mal so. Das heißt, ich möchte nach vorne. 
Und ich möchte gerne, daß wir uns engagieren und diesen Cartellverband wieder nach vorne bringen. 
Daß wir die innere Begeisterung, die wir haben, aber auch zeigen und in Taten umsetzen. Und daß 
wir uns eben mit unserer christlichen und in unserer katholischen Ausrichtung auch zu Wort melden. 
Ich bin absolut sicher, alle Verbindungen sind moderne, europäisch ausgerichtete Gemeinschaften, 
die friedensorientiert sind, die die freiheitlich demokratische Grundordnung verteidigen. Das macht 
auch unser Verband. Und ich registriere es mit großer Freude, daß wir in den Verbindungen es eben 
auch schaffen, unsere ausländischen Kommilitonen zu integrieren. 

Nun, der Altherrenbundvorstand, ich sagte dies gerade auch schon beim Altherrentag, besteht zu 4/5 
aus Berufstätigen. Und das heißt in der Praxis: wir kriegen unsere Ideen nicht alle bis zu Ende ge-
dacht, und wir haben daraufhin es sehr gerne angenommen, daß sich ehemalige hochverdiente CVer, 
Altvorortspräsidenten und die im Cartellverband erfahren sind, angeboten haben, eine Initiative „CV 
2025“ zu unterstützen. 

Der CV-Rat hat diese Initiative mandatiert. Das heißt also, wir haben jetzt eine Arbeitsgruppe gebildet 
im Sinne auch des Antrages des Vorortes Münster von 2019, der also sagte, wir müssen so eine 
Kommission bilden. Diese Kommission hat sich generiert. Und ich freue mich sehr, sozusagen den 
Head zu begrüßen, unseren lieben Cbr Wolfgang Hesse, und räume jetzt diesen Platz, damit er Euch 
über die CV-Initiative 2025 en détail berichtet, was geplant ist, wie weit wir sind. Lieber Wolfgang, Du 
hast das Wort.“ 

Cbr Hesse weist darauf hin, daß die „Initiative“ vor allem, was sie tue und auch nicht vorhabe, Trans-
parenz schaffen werde. Allem werde ein Gesicht gegeben – und so fange er mit seinem an. 55 Jahre 
alt, studierter Diplom-Kaufmann, sei er als Gießener Ur-Hasso-Rhenane vor einem „halben Leben“ 
auch einmal als Vorortspräsident, dann ca. 20 Jahre in verschiedenen Funktionen im Cartellverband 
(u.a. elf Jahre CV-Schatzmeister; O.K.-Vorsitzender 2011 in Essen) tätig gewesen. 

Um die Zukunftsfähigkeit des Verbandes den veränderten Anforderungen und Umweltbedingungen 
anzupassen, habe im Zentrum der Überlegungen ein intensiver Blick auf vier, für den Cartellverband 
relevante Themengebiete gestanden. Dabei handele es sich um: 

 Kirche/Glaube/Mitgliedschaft 
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 Identität/Struktur/Selbstverständnis 

 Hochschullehre/-politik (post Corona) 
 Neumitglieder/Networking/Kommunikation (post Corona) 

Daß als Projektsponsor Cbr Dr. Lommer hinter der „Initiative“ stehen würde, freue ihn ungemein, da so 
ein gewisser Rückenwind die Aktion antreibe. Er selber sei vom CV-Rat aus dem Initiativ-Kreis zum 
Vorsitzenden gewählt worden, verstehe sich aber eher als Moderator oder Schnittstelle. Zu nennen 
seien an dieser Stelle sein Stellvertreter, Cbr Stefan Lütkecosmann (Sx), und Cbr Friedhelm Chlosta 
(Moe), der das Projekt-Managementoffice betreibe. 

Zu Beginn sei es wichtig, nicht verschiedene Meinungen aufeinanderprallen zu lassen, sondern sich 
mit Zahlen, Daten und Fakten zu beschäftigen, um so Trends zu identifizieren und Rahmenbedingen, 
innerhalb derer sich der Verband mit seinen Verbindungen zukünftig bewegen werde. Lösungsansät-
ze heiße es zu entwickeln, zu bewerten und bereitzustellen. Man habe im CV kein Mandat, könne 
aber mit einem großen Erfahrungsschatz im Cartellverband aufwarten. Es werde also keine „Palastre-
volution“ geben. Man werde Angebote unterbreiten, möglicherweise bei der Umsetzung helfen – zu 
entscheiden hätten jedoch die entsprechenden Gremien des Cartellverbandes bzw. letzten Endes die 
Cartellversammlung. 

Rückblickend habe sich vor sechs bis acht Monaten ein Kreis von Cartellbrüdern zusammengefunden 
und definiert, was man in Angriff nehmen wolle. Dieses habe man dem CV-Rat vorgestellt, der dann 
„grünes Licht“ für dieses Projekt gegeben habe. Die einzelnen Themenfelder seien in einem nächsten 
Schritt differenzierter ausgearbeitet und separaten Arbeitsgruppen zugewiesen worden. Sehr zeitnah 
seien Aktive wie der amtierende und designierte Vorortspräsident eingebunden worden, um eine adä-
quate Beteilung des Studentenbundes sicherzustellen. Mit der Verteilung alter und junger Cartellbrü-
der auf die einzelnen Gruppen sei die Arbeitsfähigkeit vor der C.V. hergestellt worden. Historische 
Dokumente wie die Chartae ‘90 und ‘15 sowie die Ergebnisse der „Struktur- und Wertekommission“ 
seien zusammengestellt worden, da sie schon zu ihrer Zeit gespickt gewesen seien mit Verbesse-
rungs- und Veränderungsvorschlägen. 

In einer Übersicht präzisiert Cbr Hesse die zu bearbeitenden Thematiken der vier Arbeitsgruppen: 

 

In den letzten Monaten hätten nachfolgende Cartellbrüder (fett: Gruppenleiter / kursiv: Zuarbeiter) 
ihre Mitarbeiter in den einzelnen Gruppen signalisiert: 

Kirche/Glaube/Mitgliedschaft St. Lütkecosmann, K. Göken, St. Mückel, F. Hölzl, 
  M. Kalisch, P. Barth, (W. Hesse, U. Reermann 
  T. Peters)  

Identität/Struktur/Selbstverständnis T. Peters, W. Hesse, F. Chlosta, A. Marquardt, A. Möh-
len- 
  D. Gaerte, D. Dekorsi, M. Budde, kamp, M. Klinke 
  K. Oidtmann, V. Gollnick, P. Barth  
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Hochschullehre/-politik K. Oidtmann, V. Gollnick,  
  M. Thomé, M. Klein 

Neumitglieder/Networking/Kommunikation M. Budde, F. Chlosta, T. Peters,  
  K. Göken, St. Lütkecosmann,  
  D. Gaerte, D. Dekorsi, 
  W. Damberg, Th. Weisgerber,  
  Ph. v. Gels, H. Blumenthal 

Auf der diesjährigen Cartellversammlung wolle man noch eine allgemeine Diskussion vermeiden, so 
Cbr Hesse, hätten sich die Mitglieder der Kernteams doch gerade erst gefunden. Alle Cartellbrüder 
seien aber aufgerufen, unter der E-Mail-Adresse initiative2025@cartellverband.de bis Ende Juli 2022 
in Schriftform wichtige Aspekte, zukunftsträchtige Ideen sowie gute Praxiserfahrungen einzureichen. 
Sollten schon ähnliche Projekte oder Initiativen in der Vergangenheit angestoßen worden sein, so 
würde man gerne Kontakt mit den entsprechenden Cartellbrüdern aufnehmen wollen, um sich gedank-
lich austauschen und einen Überblick bekommen zu können. Zu den anstehenden Regionaltagen 
werde man den jeweiligen Arbeitsstand vortragen und ihn zur Diskussion stellen. Anfang 2023 erfolge 
ein Zwischenbericht an den CV-Rat mit Lösungsalternativen incl. der sich daraus ergebenden Konse-
quenzen samt einer Bewertung. Nach einer ausführlichen Diskussion auf der Cartellversammlung in 
Fulda 2023 könnten möglicherweise schon erste Beschlüsse gefaßt werden. Beendet werde das Pro-
jekt mit einem finalen Bericht an den CV-Rat, der durch diesen zu veröffentlichen sei. Noch 2024 auf 
der C.V. in Berlin sollen (rechtzeitig eingereichte) Beschlußanträge diskutiert werden können, deren 
Umsetzungen bis 2025 durchzuführen seien. 

Der Verhandlungsleiter eröffnet zum Bericht des Vorsitzenden die Aussprache. Der AHV BvBo 
nimmt in seinem Redebeitrag Bezug zur hiesigen Universität Bonn, die, preußisch geprägt, evange-
lisch war. Die Gleichberechtigung der Katholiken sei regelrecht erkämpft worden. Auch der Farben-
streit in den 50er Jahren des letzten Jahrhunderts, also das Tragen von Couleur an der Universität, 
hätte gerichtlich erstritten werden müssen. Dieses Urteil gälte bis heute! Die Freiheit an der Universität 
müsse aber auch wahrgenommen werden, sonst verfalle das Recht auf Farbentragen durch „schlei-
chenden Nichtgebrauch“. In einem dritten Punkt weise er schließlich darauf hin, daß der Bonner AStA 
in den 70er Jahre sehr linkslastig gewesen sei. Auf Initiative der CV-Verbindungen sei darum ge-
kämpft worden, diesen demokratischer zu besetzen. Über zehn Jahren hätte daraufhin eine Koalition 
von RCDS, liberaler Aktion und SLH eine Mehrheit erhalten. Ihm fehle in beiden Vorträgen die „leicht-
beschwingte, kampfbereite Academica“, die zum leidenschaftlichen Kampf bereit sei. So müsse man 
sich bei der Mißachtung des CV beim Katholikentag genauso zur Wehr setzen, wie vor dem ewigen 
Verbeugen vor Queeren Personen. Gleichberechtigung könne man auch anders zum Ausdruck brin-
gen, als durch den Gebrauch von Gendersternchen oder -doppelpunkten. Schließlich gehe es eben-
falls nicht, die gesamte abendländische Kultur zu „canceln“, nur weil sie einer lautstarken Minderheit 
mißfalle. Dies beträfe auch den demnächst möglichen „unproblematischen“ Geschlechtswechsel mit 
allen Konsequenzen. Um dies zu verhindern, müßte die Jugend, müßten die Aktiven kämpferisch in 
die Universität ziehen, um sich entsprechend zu positionieren und Haltung zu zeigen. 

Er bedanke sich für die von Cbr Hesse vorgestellte Initiative, so der AHV Cpf, möchte aber erfahren, 
wie die Cartellbrüder außerhalb dieser Sitzung über den Vorgang und die Möglichkeit, sich persönlich 
einzubringen, informiert werden. Er wisse um viele Gespräche in Zirkeln und Verbindungen, um die 
vorgebrachten Themenstellungen, aber ohne Kenntnis der eingesetzten Initiative und die Möglichkei-
ten des Mitwirkens werde es erneut nur ein kleiner Arbeitskreis um den CV-Rat werden, der sich ein-
bringe. Deshalb halte er den Termin Ende Juli für äußerst ambitioniert. Das Aufgreifen des Themas 
auf den Regionaltagen halte er für eine ausgezeichnete Idee, säßen doch dort vielfach engagierte 
Cartellbrüder. Auch würden diese, wenn der Prozeß dort ein stärkeres Gewicht erhalte, möglicher-
weise dadurch aufgewertet werden. Dies sei allerdings schon der zweite Schritt. 

Der Vorsitzende dankt dem AHV BvBo für seinen Beitrag, dem an sich nicht mehr hinzufügen sei. Er 
wolle aber der Vollständigkeit halber informieren, daß die vom CV an das Büro des Katholikentages 
eingereichte Podiumsdiskussion sowohl mit einer Frau als auch mit einem Schwarzafrikaner besetzt 
gewesen wäre. Aus gut informierten Kreisen wisse er aber, daß viele konservativ geprägte Verbände 
ebenfalls ausgeladen worden seien. Hier müsse man wirklich kämpfen. Was das Kommunizieren der 
E-Mail-Adresse und der Folien angehe, werde dies mit einem CV-Sonder-Newsletter und auf der CV-
Webseite geschehen. 

Der Verhandlungsleiter dankt Cbr Dr. Lommer für seinen Bericht, der per Akklamation genehmigt 
wird. 
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5. Bericht des Vorortspräsidenten 

Cbr David Dekorsi (Nv) führt aus: 

„Liebe Cartellbrüder, wir haben jetzt schon viel gehört, viele Inhalte. Ich glaube, es ist in Eurem Sinne, 
wenn ich das nicht alles wiederhole. Natürlich ist vieles davon in unserem Sinne. Ich denke, ich halte 
das jetzt möglichst kurz. Ein Hinweis vorweg. Einige aktive Cartellbrüder kamen eben auf mich zu, und 
fragten mich, ob der Vorort etwas mit dem Alkoholverbot in der Mittagspause zu tun hätte. Nein, natür-
lich nicht. 

Ich möchte Euch einen kurzen Umriss davon geben, was in unserem Amtsjahr passiert ist. Am Anfang 
ganz klassisch Antrittsbesuche und erste Besuche bei Verbindungen und im Ausland. Mitte November 
kam dann diese klassische Chargier-Vorortsarbeit zum Stillstand, da die Pandemie größer bzw. die 
Einschränkungen stärker wurden. Wir haben nichtsdestotrotz versucht, auch die Beziehungen ins 
Ausland gut zu pflegen. Ich glaube, das ist uns gut gelungen. Und ich möchte ein Thema ganz kurz 
anreißen. EKV, dem ein oder anderen wird es etwas sagen. Diese Kiste haben wir aufgemacht und 
ordentlich Stimmung im EKV gemacht, weil wir gesagt haben, die Zeit der Ehrenringe und der Amts-
bänder ist vorbei; da machen wir nicht mehr mit. Das ist auch gut gelaufen. Ich habe das Gefühl, daß 
der CV in den letzten Jahren von den kleinen österreichischen Verbänden belächelt wurde, und die 
wollen ja sowieso nicht mitarbeiten. Wir haben gesagt, wir arbeiten mit, aber zu unseren Bedingungen. 
Das hat funktioniert. 

Das Thema religio ist in diesen Tagen, auch auf dieser Cartellversammlung, ein sehr großes. Das 
wissen wir auch im Vorortspräsidium. Wir sind ein großer Freund davon, in den Dialog zu treten. Das 
haben wir beim Studententag auch schon gesagt. Sicherlich ist durchgeklungen, daß wir durchaus 
kritische Positionen haben. Dialog ist aber immer der Weg, den man gehen sollte. 

Wir sind in der komfortablen Situation, einen CV-Seelsorger, Cbr Jean-Claude Kardinal Hollerich, zu 
haben, der mit uns da an einem Strang zieht, und gemeinsam haben wir Briefe an die deutschen Bi-
schöfe geschickt und wollen wieder ins Gespräch kommen und mehr Gemeinsamkeiten finden und 
auch schauen, wie man voneinander profitieren kann. Denn klar ist, daß viele Studenten, die dann 
vom Elternhaus in eine neue Studienstadt kommen, ja vielleicht ein bißchen vom Glauben oder den 
Glauben verlieren, Kirchenbesuche verlieren, weil eben ein neues Umfeld da ist. Da sind wir als CV-
Verbindungen natürlich eine ganz, ganz wichtige Kraft, das zu verhindern. 

Ich hoffe, es ist Euch aufgefallen, wir haben einen großen Schwerpunkt auf das Thema Presse und 
Öffentlichkeitsarbeit gelegt. Wir haben ein Podcast-Projekt gestartet, Bonn-Air, der studentische Po-
dcast aus Bonn, wo wir mit Persönlichkeiten und Größen aus Kirche, Politik, Wissenschaft und Ge-
sellschaft sprechen. Wir haben Schwerpunkt auf Instagram gelegt. Dort kann man viele Menschen 
erreichen. Wir haben jetzt in den letzten zehn Monaten ungefähr 80.000 Menschen erreicht. Das ist 
eine sehr gute Zahl. 80.000 Menschen, die jetzt den CV kennen, zumindest davon gehört haben. Da-
rauf können wir stolz sein und ich hoffe, daß wir darauf aufbauen werden. 

Ein weiterer Punkt, der eben auch schon anklang, ist das Thema Public Affairs. Wir haben angefan-
gen, Public Affairs zu betreiben, sei es in Berlin Mitte, quasi bei der Politik. Angefangen bei Cartellbrü-
dern bis hin zu Abgeordneten, die mit dem CV eigentlich gar nichts zu tun haben. Auch denen haben 
unsere Ideen gefallen. Also auch da kommen wir wieder auf die Bühne. Aber auch natürlich zu ande-
ren Verbänden, beispielsweise mit dem BKU. Da sind in Zukunft sicherlich einige Synergien zu nut-
zen. Wir haben bald einen neuen Pressesprecher, der jetzt schon arbeitet. Also da ist dann diese 
Connection zum BKU nochmal stark. 

Alles in allem wollen wir Erneuerungen anstoßen. Wir kommen aus einer dreijährigen Coronazäsur, 
und ich glaube, wir haben ganz viele Chancen, jetzt aus dieser Zeit zu kommen. Wenn ich mir das hier 
so anschaue, wenn ich gestern auf den Häusern war, sehe ich eigentlich, daß die Coronastarre größ-
tenteils beendet ist und wir alle wieder ins normale Leben zurückgefunden haben. Aber auf verbands-
politischer Ebene können wir Chancen nutzen. Ich freue mich sehr auf die Arbeit in der Initiative CV 
2025, und ich freue mich, dann auch „ins Eingemachte“ sozusagen zu gehen. Fragen, die auch mal 
wehtun können, aber mit denen wir uns beschäftigen müssen.  

Ich möchte mich auch bedanken für den Studententag heute vormittag. Wir waren nicht immer einer 
Meinung. Ich finde, wir haben das aber sehr kollegial gemacht. Wir haben Ergebnisse, dazu kommen 
wir bei den Anträgen noch. Es hat Spaß gemacht. Soviel dazu. Für Fragen stehe ich natürlich gerne 
zur Verfügung. Sonst hoffe ich, daß der Umfang so erstmal genügt. Ich wünsche jetzt gute zielführen-
de Beratungen und unsere Empfehlung für später: Gönnt Euch einen Vorortini, und wir haben noch 
ein Buch als Vorort rausgebraucht, wo ihr gerne drin schmökern könnt. Das Ganze ist eine Idee, ein 
Vorschlag, wie wir uns nach außen hin verkaufen können. Wir sind das Ganze auch ein bißchen hu-
moresk angegangen, wie auch unser Gastgeschenk, den Vorortini. Das Ganze auf der Suche nach 
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der verlorenen Antwort, ein Kompendium für zeitgemäße Argumente. Liegt vorne aus, wir freuen uns, 
wenn ihr reinschaut. Ganz herzlichen Dank und Fragen immer gerne.“ 

Der Verhandlungsleiter dankt Cbr Dekorsi für seinen Bericht. Ohne Aussprache wird er per Akkla-
mation angenommen. 

6. Anträge 

6.1 Vorort I: Arbeiten im 21. Jahrhundert – Satzung digital fit machen (VU, S. 18) 

Die Verhandlungsleitung übernimmt Cbr Schüffelgen. 

Für den Antragsteller betont Cbr Dekorsi, daß man die CO des Cartellverbandes im Bereich „Digita-
lisierung“ dringend aktualisieren müsse. Da dieses Arbeitsfeld sehr dynamisch sei, habe man keinen 
eigenen Vorschlag im vorliegenden Antrag formuliert, sondern sehe ihn mehr als Arbeitsauftrag für die 
entsprechenden Ansprechpartner. Für den Vorbereitenden Ausschuß (VbA) berichtet Cbr Dr. An-
dreas Möhlenkamp (Sx), der CV-Rechtspfleger, daß dieser sich für den Antrag ausgesprochen 
habe. Das Thema sei nicht leicht zu lösen, da es einerseits den Cartellverband, andererseits aber 
auch seine Verbindungen angehe. Die während der Corona-Zeit geltende Lösung, digitale Veranstal-
tungsbeschlüsse im Bereich Satzungsänderungen, Mitgliederbeiträgen oder Beschlüsse über Aus-
schlüsse von Mitgliedern wirksam zu machen, werde seines Wissens Ende August 2022 auslaufen. 
Eine Verlängerung sei von Seiten der Politik nicht geplant. Um in den Satzungen digital trittfest zu 
werden, werde man versuchen, Lösungsvorschläge zu schaffen, die praktikabel seien. Er als CV-
Rechtspfleger sei hier auf juristische Mithilfe, speziell aus dem Vereinsrecht, angewiesen. Optimal 
wäre es, aus jeder Verbindung einen Juristen bei der Erarbeitung von Lösungsvorschlägen dabei zu 
haben. 

Nachdem der Antragsteller sich nochmals für die Annahme ausgesprochen hat, läßt der Verhand-
lungsleiter, da keine Aussprache gewünscht ist, abstimmen. Bei zwei Gegenstimmen und drei Enthal-
tungen wird der Antrag angenommen. 

6.2 Vorort II: Stärkere strategische Ausrichtung des Vorortspräsidiums (VU, S. 19 – 21) 

Der Vorortspräsident weist als Antragsteller darauf hin, daß es bei diesem Antrag um die zukünftige 
strategische Ausrichtung des Vorortes gehe. Strategie werde ein Schlüsselthema der nächsten Jahre 
werden, wenn man den Trend der sinkenden Mitgliedszahlen umkehren wolle. Hier benötige der 
Vorortspräsident mehr „Manpower“, wie er schon auf dem Studententag betont habe. Im Gegenzug 
sollten die Referate Bildung und Hochschule zusammengelegt werden, da besonders das erste in den 
letzten Jahren sehr stark an Bedeutung verloren habe, habe doch die CV-Akademie hier eigene Struktu-
ren entwickelt und die Arbeit zu großen Teilen übernommen. Im Übrigen habe der Studententag dem 
Antrag zugestimmt. Der VbA, so Cbr Bernhard Schnieders (BvBo) für ihn sprechend, habe sich mit 
sieben gegen zwei Stimmen für den Antrag ausgesprochen. Auf der einen Seite habe man die Notwen-
digkeit zur Einführung eines solchen Referates gesehen, andererseits habe man die Diskontinuität er-
kannt, würden doch mit jedem Vorort neue strategische Gedanken entwickelt und die alten nicht immer 
fortgeführt werden. 

Der AHV B-S weist auf die Stellungnahme des CV-Rates hin, in der es heißt: „Es wäre aus hiesiger 
Sicht angezeigt, die gewünschte Strukturveränderung im Rahmen einer Geschäftsordnungsweisung 
des VOP zu erproben und dann eine Änderung der Cartellordnung zu beantragen“ und möchte gerne 
wissen, wie mit dem Vorschlag umgegangen worden sei, weil es dann auf eine Verschiebung des 
Antrages hinausliefe. Man habe sich hierfür nicht ausgesprochen, da man die Entscheidung der Car-
tellversammlung habe abwarten wollen, so Cbr Dekorsi. 

Auf die Nachfrage des CV-Rechtspflegers, ob der Studententag diesen Antrag mit einer 2/3-Mehrheit 
beschlossen habe, verneint dies der Vorortspräsident. Es habe sich um eine einfache Mehrheit ge-
handelt. Diesen Beschluß habe auch die Verhandlungsleitung mitgetragen. Man sei sich aber bewußt 
gewesen, daß man auf der Cartellversammlung eine 2/3-Mehrheit benötigen werde. Schon in seiner 
Stellungnahme, so Cbr Dr. Möhlenkamp, habe er auf die notwendige 2/3-Mehrheit – auch auf dem 
Studententag – hingewiesen. Nach dem Verweis auf verschiedene Änderungsvorschläge seinerseits 
sehe er auch Zweckmäßigkeitsbedenken, die gerade Gegenstand der „Initiative 2025“ seien. Man 
könne doch nicht von Strategiefähigkeit sprechen, wenn diese sich jährlich ändere. Dieses Problem 
müsse erst gelöst werden, bevor man die Rechtstexte ändere, besonders dann, wenn keine zwingen-
de Notwendigkeit vorläge. Im Übrigen sei es jedem Vorort unbenommen, mit seinem Nachfolger über 
gemeinsame Projekte, wahlweise Strategien zu sprechen. 

Der Verhandlungsleiter bittet darum, feststellen zu lassen, mit welcher Mehrheit der Antrag auf dem 
Studententag angenommen wurde. Dem kommt Cbr Dekorsi nach. 44 Stimmen seien bei 28 Gegen-
stimmen und 22 Enthaltungen für den Antrag gewesen – somit die einfache Mehrheit, von der man 
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auch ausgegangen sei, da der Studententag keine CO-Änderung habe vornehmen können. Es habe 
sich lediglich um einen Auftrag an die Cartellversammlung gehandelt. Der CV-Rechtspfleger schlägt 
vor, die Zulässigkeit des Antrages durch eine Testabstimmung zu prüfen. Erreiche er nicht die not-
wendige 2/3-Mehrheit, so sei er gefallen. Ansonsten könne man über den Antrag weiterdiskutieren. 
Cbr Schüffelgen schließt sich der Anregung an und läßt entsprechend abstimmen. Per Akklamation 
erhält die vorgeschlagene Verfahrensweise die notwendige Mehrheit. Bei der nachfolgenden Abstim-
mung fä l l t der Antrag bei 48 Ja-Stimmen und 24 Enthaltungen. 

6.3 Vorort III: Mehr Inhalt und Vernetzung – Einführung einer Hochschulpolitischen Konfe-
renz (VU, S. 21 – 24) 

Der Antragsteller weist darauf hin, daß der Antrag auf dem Studententag gefallen sei, und z ieht ihn 
deshalb zurück. Man hoffe aber, daß die inhaltliche Arbeit der Hochschulpolitischen Referenten in 
den Verbindungen zukünftig verstärkt werde. 

7. Berichte und Kassenberichte 

Die Verhandlungsleitung übernimmt Cbr Speck. 

Dieser schlägt vor, über die Berichte und Kassenberichte der Amtsträger insgesamt abstimmen zu 
lassen, soweit nicht Einzelaussprachen gewünscht werden. Zur Vorgehensweise gibt es keine Gegen-
rede. Eine Aussprache ist nicht erwünscht. Die Berichte werden in cumulo bei sieben Enthaltungen 
genehmigt bzw. zur  Kenntn is genommen. 

Cbr Schüffelgen übernimmt erneut die Verhandlungsleitung. 

8. Wahlen 

8.1 Chefredakteur der ACADEMIA 

Cbr Dr. Lommer dankt Cbr Prof. Dr. Veit Neumann (Alm), der gesamten Redaktion und dem Blatt-
Gestalter, Herrn Rainer Munzert, für die vergangenen vier Jahre intensiver Arbeit an der ACADEMIA. 
Sie sei eine hervorragende Visitenkarte des Verbandes und würde weit über den CV hinaus im In- und 
Ausland Anerkennung finden. Es gäbe zwar immer wieder Kritiken. Diese würden sich aber in Gren-
zen halten. Er empfehle Cbr Dr. Neumann für eine Wiederwahl. Ein weiterer Kandidat wird nicht vor-
geschlagen. Nachdem auch keine Aussprache erfolgt, läßt der Verhandlungsleiter abstimmen. Bei 
sieben Gegenstimmern und 15 Enthaltungen wird der „Chef-Redakteur“ wiedergewählt. Cbr Dr. 
Neumann dankt für das ihm entgegengebrachte große Vertrauen und nimmt die Wahl an. Auf Cbr Dr. 
Lommer eingehend, weist er darauf hin, daß Kritik auch viel Positives bewirken könne; deshalb heiße 
es, sie auszuhalten. 

8.2 Beisitzer und stellv. Beisitzer zum CV-Hauptgericht für ein Jahr (§ 11 CV GerO) 

Der Verhandlungsleiter gibt das Ergebnis der Auslosung bekannt: 

Studierende Beisitzer: Wld, Als, Nds, Mch;  Stellvertreter: B-S, Wk, Fs, Hs 

Altherrenbeisitzer: Sp, Rh-N, H-Na, Ae;  Stellvertreter: Fd, St, Rup, Gf 

8.3 Stellv. Richter des CV-Gerichts 

Vorgeschlagen werde, so der Verhandlungsleiter, Cbr Dr. Christoph Kleiner (Hr). Der AHV Hr in-
formiert, daß sein Bbr Kleiner zehn, zwölf Jahre Philistersenior sowie parallel Vorsitzender des Haus-
vereins gewesen sei. Er habe eine Anwaltskanzlei in Stuttgart mit momentan 20 Anwälten mit 
Schwerpunkt Wettbewerbsrecht und Informationstechnologie gegründet. Er sei über die Grenzen sei-
ner Verbindung sehr engagiert. Eben wegen dieses Engagements könne er heute nicht anwesend 
sein. Eine weitere Kandidatur und Aussprache erfolgen nicht. Cbr Kleiner wird bei fünf Gegenstimmen 
und zwölf Enthaltungen gewählt. 

8.4 Beisitzer und stellv. Beisitzer zum CV-Gericht (§ 11 CVGerO) 

Der Verhandlungsleiter gibt das Ergebnis der Auslosung bekannt: 

Studierende Beisitzer: Th, Sld, F-Rt;  Stellvertreter: AlgA, Vc, Rap 

Altherrenbeisitzer:  Cp, NbB, Sd;  Stellvertreter: Gu, Fl, R-S 

8.5 Mitglieder des CV-Hauptausschusses (§ 294 CO) 

Gemäß den Vorschriften werden für das Geschäftsjahr 2022/23 folgende Verbindungen vorgeschla-
gen: 
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aus der Aktivitas als 

Ordentliche Vertreter (5): S-S, Rl, Rpf, GrL, Cg   Ersatzvertreter (3): RFb, Bs, Sb 

aus der Altherrenschaft als 

Ordentliche Vertreter (6): Ale, Tfs, ChW, PM, BvBo, R-F  Ersatzvertreter (3): Wf, Lb, R-Bl 

Der CV-Sekretär weist darauf hin, daß die Beisitzer und Stellvertreter für das CV-Gericht wie für das 
CV-Hauptgericht nach neuem Recht innerhalb eines Monats von den Verbindungen an das CV-
Sekretariat zu melden seien. Sollte dies nicht geschehen, gälten der amtierende Senior bzw. Philis-
tersenior als benannt. 

8.6 Mitglieder der Kassenprüfungskommission (§ 278 Abs. 2 CO) 

Der Verhandlungsleiter teilt mit, daß der ordentliche Kassenprüfer für die Aktivitas, Cbr Kristoffer 
Uhlenkamp (Cpf), weiterhin aktiv sei und eine Nachwahl deshalb nicht nötig sei. 

Cbr Speck übernimmt die Verhandlungsleitung. Er dankt für die zügige Abarbeitung der Tagesord-
nung und ruft zu Buchpräsentation anläßlich der Verabschiedung des CV-Sekretärs, Cbr Richard 
Weiskorn (Ae, …) für 16:30 Uhr ein. Da es sich um eine Koproduktion mit dem SchwStV handele, 
könne man den Termin nicht vorziehen, da diese noch nicht eingetroffen seien. Cbr Dr. Neumann 
(Alm) weist auf den Titel der Festschrift „Auf die Gesellschaft einwirken“ hin. Dieses Buch werde von 
Cbr Ulf Reermann (R-M), Alt-Vorortspräsent, vorgestellt werden. Jede Verbindung könne mit dem 
ausgehändigten Coupon ein Freiexemplar nach der Veranstaltung beim Tagungsbüro erwerben. 

Der Verhandlungsleiter beruft die 2. Sitzung für Samstag, den 18. Juni 2022, 10:00 Uhr ein. 
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2. Sitzung 

Samstag, 18. Juni 2022 10.10 Uhr – 12.10 Uhr 

Verhandlungsleitung: CbrCbr Simon Postert (H-RG), Kilian Schmidt (RBo), Patrick Schüffelgen 
(Ctr), Manfred Speck (H-RG) 

Protokollant: Ulrich Hock (F-Rt) 
 

Der Verhandlungsleiter, Cbr Manfred Speck, eröffnet die 2. Sitzung, begrüßt insbesondere die Ver-
treterin und Vertreter der Delegationen aus der Schweiz und Österreich und gibt ihnen das Wort. 

Frs Fiedler v/o Primula dankt sehr herzlich für die Einladung zur diesjährigen Cartellversammlung 
nach Bonn und überbringt die besten Grüße und Wünsche des Schweizerischen Studentenvereins. 
Johann Wolfgang von Goethe habe einmal gesagt: „Das sicherste Mittel, ein freundschaftliches Ver-
hältnis zu hegen und zu erhalten, finde ich darin, daß man sich wechselseitig mitteile, was man tut.“ 
Da Pandemie bedingt ein solcher physischer Austausch in den letzten zwei Jahren kaum möglich 
gewesen sei, hätten sich die Vorstände mit sogenannten D-A-CH-Zoom-Konferenzen behelfen müs-
sen. Eine weitere Gelegenheit, die Freundschaft zu pflegen, biete die Rom-Reise von Freitag, dem 9., 
bis Montag, dem 12. September, die der Schweizerische Studentenverein unter dem Titel „Laßt uns 
Rom farbig machen“ auch den Cartellbrüdern aus Deutschland und Österreich anbiete. Krönenden 
Abschluß bilde die Privataudienz beim Heiligen Vater am Montag. Um als Gast nicht mit leeren Hän-
den zu kommen, überreiche sie nachfolgend Süßes von der Schokoladenfabrik Villars aus Fri-
bourg/Ue. 

Für die Verbandsleitung des ÖCV betont Cbr Adolf Leitner (Nc) die Großzügigkeit des deutschen 
Gastgebers. Auch er geht in seinem Grußwort auf die Freundschaft ein. Sie mache es aus, daß man 
sich so gut verstehe. Dies zeichne uns gegenüber allen anderen aus. Es gebe keinen Verein, keine 
Vereinigung, die diese generationenübergreifende Freundschaft so pflege wie wir. Deswegen werde 
man beneidet und leider auch manchmal gehaßt. Schon heute lade er zum nächsten Drei-Verbände-
Treffen von CV, ÖCV und SchwStV nach Bregenz ein. 

Cbr Harald Pfannhauser v/o Haribo (F-B), Vorsitzender des AHB-Vorstandes im ÖCV, dankt sehr 
herzlich für den gestrigen Rheinischen Abend. Wie Primula schon erwähnt habe, sei in der Zeit von 
Corona digital getagt worden. Nunmehr sei es aber schön, einander wieder analog zu sehen, an den 
Tischen zu sitzen, miteinander zu reden, sich auszutauschen und gutzumachen, was man uns in den 
letzten Jahren genommen habe. Denn, so Haribo, unsere Verbände, CV, ÖCV, SchwStV, würden 
durch unsere Persönlichkeiten wirken. Dies werde man beibehalten. Covid habe uns auseinanderge-
bracht, die Ukrainekrise bringe uns wieder zusammen. Das sei zwar ein trauriger Anlaß, aber es sei 
notwendig, ihn zu erwähnen, weil Europa in dieser Krise wieder ein Stückchen zusammenwachse. Die 
Organisationen wie der EKV, über den es in der Vergangenheit immer wieder Diskussionen gegeben 
habe, laufe in solchen Krisen zur Höchstform auf und stelle seine Notwendigkeit unter Beweis. Mehre-
re 100.000 Euro seien durch seine großartige Ukraine-Hilfsaktion zusammengekommen, zielgerichtet 
an die Cartellgeschwister der OBNOVA in der Ukraine weitergeleitet worden. Aus den schon erwähn-
ten D-A-CH-Gesprächen hätten sich neue Formate wie das Trinationale Hochschulgespräch entwi-
ckelt, das im Frühjahr 2023 zum dritten Mal in hybrider Form stattfinden werde. Der Erfolg der Ver-
bände zeige sich in den jeweiligen Prinzipien. Wenn man sie bündele, würden sie sich nicht brechen 
lassen. Jedes einzelne für sich sei biegbar, jeder einzelne Verband sei biegbar. Gemeinsam sein man 
einerseits stark, aber andererseits auch elastisch. Seine Worte abschließend überreicht er Präsente in 
Form von „Mannerschnitten“, österreichischem Wein aus dem Burgenland und Wien sowie zwei ver-
goldeten Hufeisen Wiener Fiaker als Glücksbringer für die Vorstände. 

Cbr Dr. Lommer dankt insbesondere für ein weiteres Geschenk des ÖCV, dem letzten Gesamtver-
zeichnis, stünde doch auf der Cartellversammlung 2023 in Fulda die Entscheidung an, in welcher 
Form das nächste Gesamtverzeichnis des CV zu erscheinen habe. Auch interessiere ihn, wie die Ver-
netzungsdaten im Gesamtverzeichnis implementiert seien. 

9. Bericht des CV-Schatzmeisters (VU, S. 36. – 39) 

Cbr Postert übernimmt die Verhandlungsleitung und gibt das Wort an den CV-Schatzmeister, Cbr 
Andreas Marquardt (Alf), weiter. Dieser dankt für die beiden wunderschönen Abende auf den Bonner 
CV-Häusern und die Möglichkeit, sein Zahlenwerk in diesem Jahr in Präsenz aufzeigen zu können. 
Der durch Corona bedingte Ausfall vieler Verbandsveranstaltungen habe sich natürlich auch auf die 
Finanzen ausgewirkt, so Cbr Marquardt in seinen Ergänzungen zum schriftlich vorliegenden Bericht. 
So hat sich im abgelaufenen Haushaltsjahr 2020/2021 ein Überschuß von € 180.000,00 ergeben, die 
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er in die Rücklagen einstellen konnte. Vom wirtschaftlichen Standpunkt gesehen, war es ein erfolgrei-
ches Jahr.  

Der Beginn des laufenden Haushaltsjahres sei ebenfalls noch von der Pandemie betroffen gewesen, 
so der CV-Schatzmeister. Der Vorort habe erst in den letzten Monaten seine Reisetätigkeit wieder 
richtig aufnehmen können. Vorher sei noch Vieles digital abgewickelt worden. Er gehe davon aus, daß 
das Jahr finanziell ausgeglichen abgeschlossen werden könne. 

Auf seine Übersicht „Etatentwicklung und -planung der Haushaltsjahre“ in den Vertreterunterlagen auf S. 
37 eingehend, sei unterstellt, daß keine großen strukturellen Änderungen erfolgen würden. In dieser 
reinen Ausgaben-Einnahmenrechnung zeige sich, wie relativ ruhig und stabil sich eigentlich die Aktivitä-
ten in den Zahlen niederschlügen. Die wesentlichen Kostenblöcke wie das Sekretariat, die ACADEMIA, 
die Veranstaltungen und Arbeit der Ämter seien hinlänglich bekannt. In den nächsten zwei, drei Jahren 
werde er die Rücklagen nach und nach auflösen, um Beitragserhöhungen zu vermeiden. Sollten sich 
keine großen strukturellen Änderungen ergeben, habe er einen finanziellen Puffer für mindestens vier, 
fünf Jahre zur Verfügung. Sein Fazit laute: Man sei auch in schwierigen Zeiten finanziell gut aufgestellt 
und habe ein gesundes Fundament und auch die Mittel, größere Projekte, möglicherweise durch die 
„Initiative 2025“ vorgesehen, anzugehen. 

Grundsätzlich sei jedoch zu betonen, daß man den Mitgliederschwund nicht wegdiskutieren könne. 
Dieser und eine leichte Inflation machten es notwendig, den Beitrag jedes Jahr um einen Euro zu er-
höhen. Er hoffe auf eine jetzt wieder ansetzende erfolgreiche Keilphase und die Verbindungen so 
langfristig steigende Alt-Herren-Beiträge vereinnahmen könnten, um ihre Aufgaben ordnungsgemäß 
zu erfüllen. Das Amt läge bei Frau Friebel im CV-Sekretariat in sehr guten Händen. Für Fragen stehe 
er gerne zur Verfügung. 

Der AHV BuL hinterfragt die Position „Provisionen“ beim Einzel-Etat ACADEMIA. Cbr Marquardt weist 
darauf hin, daß der CV eine professionelle Anzeigenverkäuferin auf Provisionsbasis bezahle. Je umfang-
reicher ihr Anzeigenaufkommen sei, desto höher seien die an sie weiterzuleitenden Provisionen. Eine 
weitere Frage vom AHV BuL beantwortend, warum der Versand der Vertreterunterlagen vom Planan-
satz € 2.800,00 auf tatsächlich € 4.533,00 gestiegen sei, beantwortet der CV-Schatzmeister dahinge-
hend, daß es sich hier um einen Doppelversand der Vertreterunterlagen aus Regensburg und Aachen 
gehandelt habe. Er sehe, so der AHV BuL, keine wesentliche Erhöhung des CV-Sekretariats-Etats, 
obwohl im Bericht des CV-Rechtspflegers von einem künftigen Fachreferenten die Rede sei. Man wolle, 
so Cbr Dr. Lommer, planerisch eine Strukturänderung im CV-Sekretariat vornehmen. Der Nachfolger 
von Cbr Weiskorn solle geänderte Aufgabenstellungen erhalten – mehr in Richtung eines Geschäftsfüh-
rers, wie man ihn in Industrie- und Handelskammern kenne. Zur Unterstützung dieser Arbeit sei die Ein-
stellung eines Fachreferenten vorgesehen. Möglicherweise werde diese Idee die „Initiative 2025“ auf-
greifen. Man habe haushalterisch schon einmal vorgesorgt, wissend, daß letztlich eine Cartellversamm-
lung über diese Personalerweiterung abstimmen müsse. Schließlich will der AHV BuL darüber informiert 
werden, warum der Etat der ACADEMIA von zurzeit € 250.000,00 bis 2024/2025 auf € 330.000,00 er-
höht werden soll. Seit Anfang 2022, so Cbr Marquardt, erfahre man eine dramatische Rohstoffknapp-
heit im Papiersektor. Auch seien die Porti erhöht worden. Man habe schon reagiert und auf Recycling-
Papier gewechselt, das aber jetzt schon ca. 50 Prozent teurer sei, als das frühere Hochglanzpapier. Die 
momentanen Kosten habe er deshalb incl. eines Inflationsfaktors fortgeschrieben. 

Da keine weiteren Wortmeldungen mehr vorliegen, läßt der Verhandlungsleiter über den Bericht ab-
stimmen. Dieser wird bei sieben Enthaltungen einhellig angenommen. 

10. Genehmigung des Rechenschaftsberichts über das Haushaltsjahr des CV vom 
1.8.2020 bis 31.07.2021 sowie die Genehmigung des zusammenfassenden Prüfungs-
vermerks der Kassenprüfungskommission (VU, S. 68 – 80) 

Eine Aussprache ist nicht erwünscht. Cbr Postert läßt abstimmen. Der Bericht wird bei einer Enthal-
tung einhellig angenommen.  

11. Genehmigung des endgültigen Haushaltsplans des CV für das Geschäftsjahr 2021/22 
(VU, S. 40 – 46) 

Auch hier gibt es keine Wortbeiträge, und der Verhandlungsleiter läßt abstimmen. Mit zwei Enthal-
tungen wird der Bericht einhellig angenommen. 

12. Genehmigung des vorläufigen Haushaltsplans des CV für das Geschäftsjahr 2022/2023 
(VU, S. 38 und S. 47 ff) 

Ohne Aussprache läßt Cbr Postert abstimmen. Bei zwei Enthaltungen wird der Bericht einhellig an-
genommen. 
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13. Genehmigung der mittelfristigen Haushaltspläne des CV für die Geschäftsjahre 
2023/2024 und 2024/2025 (VU, S. 39 und 49 – 51) 

Schließlich erfolgt erneut kein Redebedarf. Der Verhandlungsleiter läßt über den Bericht abstimmen. 
Bei zehn Enthaltungen wird er einhellig angenommen. 

Cbr Marquardt dankt für das ihm entgegengebrachte Vertrauen. Er werde diesen Dank an Frau Frie-
bel weiterleiten, die letztlich hinter dieser Arbeit stehe und ihm das Leben erleichtern würde. Er bitte 
die wenigen Verbindungen, die noch nicht am Lastschriftverfahren teilgenommen hätten, dieses zu 
erteilen. Es würde seine Arbeit erheblich erleichtern. 

14. Verschiedenes 

Cbr Schüffelgen übernimmt die Verhandlungsleitung. Prof. Dr. Norbert Kleinheyer (BvBo), als 
O.K.-Mitglied für den Kommers und das morgige Pontifikalamt zuständig, gibt einige Verhaltensregeln 
bekannt, da die momentanen Außentemperaturen, die bei 35° lägen, nicht sinken würden. Jeder 
Chargierte möge sich deshalb auf beide Veranstaltungen entsprechend vorbereiten. 

Cbr Speck weist in seiner Eigenschaft als Vizepräsident der KAD auf die diesjährigen „Salzburger 
Hochschulwochen“ hin, die vom 1.-7. August stattfinden werden. Von Seiten des CV würde die Ta-
gung u.a. durch die Stiftung eines Preisgeldes für den Publikumspreis unterstützt. Aktive hätten die 
Möglichkeit, diese Woche für € 150,00 (Übernachtung, Halbpension) zu erleben. Das Thema für 2023 
laute: „Wie geht es weiter? Zur Zukunft der Wissenschaftsgesellschaft“. Neben hochkarätigen eigenen 
Veranstaltungen bestehe die Möglichkeit, noch günstig an Karten für kulturelle „Events“ der Stadt 
Salzburg zu kommen. Interessenten mögen sich an die Web-Seite www.salzburger-
hochschulwochen.at. wenden. 

Er habe während der Sitzungen mehr Streitkultur erwartet, so der neu gewählte Philistersenior der 
AHV Sx. Er sähe ein, daß die ganzen Formalia abzuwickeln seien, danke auch allen Akteuren, die bei 
der Umsetzung der Cartellversammlung tätig geworden seien, aber neben allen Feierlichkeiten gehöre 
es auch, sich über die Zukunft des Verbandes und der Verbindungen ernsthaft Gedanken zu machen. 

Wegen der mehrfach am gestrigen Tag geäußerten Kritik am Stuttgarter Katholikentag und dem ZdK 
möchte der AHV R-GK wissen, ob diese an den Vorsitzenden der deutschen Bischofskonferenz, dem 
Limburger Bischof, S. E. Georg Bätzing, herangetragen worden sei, möglicherweise schon ein Ge-
spräch stattgefunden habe. Dies sei bis jetzt nicht der Fall gewesen, da man abwarten wolle, wie sich 
die Strukturkommission entwickeln werde, so Cbr Dr. Lommer. Er vertrete aber persönlich die An-
sicht, daß man bei einem Cartellbruder, der aus der Kirche austrete, erst einmal das Prinzip Amicitia 
walten lassen solle, um in Erfahrung zu bringen, warum er dies tue. Möglicherweise wolle er an sei-
nem katholischen Glauben festhalten. Cbr Bernhard Schnieders (BvBo), Referent für Glaube und 
Kirche im Bonner Vorort, weist darauf hin, daß man vor ca. drei Wochen alle deutschen Bischöfe 
angeschrieben habe. Von Bischof Bätzing sei seines Wissens bis dato noch keine Antwort eingegan-
gen. 

Cbr Dr. Möhlenkamp steht auf dem Standpunkt, erst einmal die differenzierten Beiträge aus den 
Verbindungen zu sammeln. Das Verhältnis des CV zur katholischen Kirche gehe hingegen viel tiefer. 
Für ihn wichtiger sei in diesem Zusammenhang die Frage, wie man als geistige, gesellschaftliche 
Größe relevant bleibe. Momentan arbeite man sehr stark nach innen. Im nächsten Jahr müsse man 
aber die Chance ergreifen, mit den Studentenverbindungen an den Themen der „Initiative 2025“ zu 
arbeiten. Er zolle den Cartellbrüdern um Wolfgang Hesse großen Respekt. Was die Strukturfragen 
angehe, habe er sich mit einem Beitrag zur Festschrift von Richard Weiskorn entsprechend geäußert. 
Wichtig sei, was von den gewonnenen Erkenntnissen in die Umsetzung einfließen werde. Das sei das 
Entscheidende; ansonsten drohe die Irrelevanz des Verbandes. 

Er weise auf die ehedem auf der Wartburg durchgeführten CV-Hochschulgespräche hin, so der AHV 
BvBo, die man vom RKDB übernommen habe. Unter Leitung von Cbr Anton Pfeifer (Gu) hätten sie 
sich zu einem Leuchtturm in protestantischen Landen entwickelt. Man habe zwar alles mit Rang und 
Namen, was im Thüringischen katholisch war, auf der Wartburg versammelt, aber selbstkritisch müsse 
er eingestehen, daß der CV nie die finanzielle und personelle Basis gehabt habe, eine solche Tagung 
alleine zu stemmen. Es sei solange gutgegangen, wie die Konrad-Adenauer-Stiftung und die Hes-
sisch-Thüringische Sparkassenstiftung zur Seite gestanden hätten. Möglicherweise müsse man diese 
Idee erneut aufgreifen. Die Teilnehmer müßten dann aber aus freien Stücken anreisen, sonst könne 
man es gleich seinlassen. Die Aktion des Vorortes, mit Unterstützung des CV-Seelsorgers alle Bischö-
fe anzuschreiben, unterstütze er nahtlos. Aber jeder von uns könne Pontifikalämter des jeweiligen 
Bischofs besuchen und ihn fragen, wie er zum Cartellverband stehe. Sollte keine Antwort kommen, 
müsse man ihm eben „auf die Pelle“ rücken. Was die Anwesenheit auf den Katholikentagen angehe, 
müsse man offensiver herangehen, seinen Unmut plakatieren und die Verantwortlichen aufrütteln. 
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Wenn man dies nicht tue, habe man den Katholikentag innerlich schon abgeschrieben, wenn er sich 
nicht selber abschreibe, würde er doch nur noch von einem Bruchteil von Teilnehmern früherer Jahre 
besucht. Die notwendige Aggressivität unter den Cartellbrüdern fehle ihm, wie er dies schon in der 1. 
Sitzung kundgetan habe. Dies gälte für die Kirche genauso wie für die Universitäten. „Wenn wir dieses 
Format nicht mehr haben, kämpferisch zu sein, Farbe zu bekennen, dann geben wir die Mitte der Ge-
sellschaft auf und lassen das andere machen [ …] und werden dann überflüssig.“ Cbr Dr. Lommer 
betont, den Aussagen zustimmend, daß man sich gewehrt und dem ZdK bzw. der Geschäftsführung 
des Katholikentages die Meinung gesagt habe über die Verweigerung der Podiumsdiskussion des CV, 
des frühen Gottesdienstes (8:00 Uhr) mit S.E. Cbr Bischof Dr. Peter Kohlgraf (St) und der schlechten 
Standplazierung in Stuttgart. Auch würde der AHB-Vorstand Kontakt zu den Bischöfen suchen. Diese 
taktierten aber sehr vorsichtig, wenn sie überhaupt antworten würden. Den Einsatz an den Hochschu-
len sehe er ähnlich, aber dies könne man nicht von der Verbandsspitze durchführen, dies müsse von 
den Aktivitates, den jungen Aktiven, vor Ort geschehen. 

Der AHV Nm spricht den Mitgliederschwund in den Verbindungen an und wünscht einen Arbeitskreis, 
der diesem Problem auf den Grund gehen sollte, um Ideen zu kreieren und Gegenmaßen einleiten zu 
können. Auch dürfe man die Bedeutung der CV-Zirkel nicht aus dem Auge verlieren. Cbr Speck weist 
– nicht in seiner Eigenschaft als Tagungsleiter – darauf hin, daß zu seiner Zeit als Vorsitzender im CV-
Rat ein CV-Hochschulforum in Zusammenarbeit mit der Konrad-Adenauer-Stiftung existiert habe, das 
in Heidelberg, Konstanz und Münster unter Beteiligung hochkarätiger Wissenschaftler und Politiker 
getagt habe. Eingestellt worden sei das Forum, weil keine Aktiven mehr an den Veranstaltungen teil-
genommen hätten. Hier appelliere er an die Philisterseniores, auf die Aktiven entsprechend einzuwir-
ken. Forderungen könne man schnell stellen, so der AHV Moe. Dies habe er als Mitglied des AHV-
Vorstandes immer wieder erfahren dürfen. Die Umsetzung sei vielfach daran gescheitert, daß diejeni-
gen, die sich zur Mitarbeit bereit erklärten, plötzlich aus Zeitgründen nicht mehr zur Verfügung gestan-
den hätten. Der Vorsitzende alleine könne diese Arbeit nicht leisten, so sehr er sich auch bemühe. Für 
die Mitarbeit in der „Initiative 2025“ bitte er deshalb eindringlich darum, daß sich dort nur Cartellbrüder 
melden sollten, die wirklich in der Lage seien, hohes Engagement mitzubringen. Wenn die Verbindun-
gen und CV-Zirkel es aber nicht schaffen sollten, hier aktiv zu werden, dann sei der Wert des Cartell-
verbandes grundsätzlich in Frage zu stellen. Der AHV Na sieht ein grundsätzliches Problem in der 
Darstellung des CV in der Öffentlichkeit. Wenn katholische Jugendgruppen den CV nicht mehr kennen 
würden, bedeute dies ein großes Manko gerade in der Öffentlichkeitsarbeit. Vieles sei wie in früheren 
Zeiten in der Universität nicht mehr möglich. Das wisse er. Aber dann müßten andere Mittel und Wege 
aufgezeigt werden, zum Erfolg zu kommen. Es freue ihn zu sehen, daß die Mittel hierfür im Etat ver-
vierfacht worden seien. Nun heiße es zu handeln. 

Wer sei denn in Stuttgart auf dem Katholikentag aus dem Cartell anwesend gewesen? hinterfragt der 
AHV Rup. Einige Funktionäre aus den Vorständen, einige wenige ortsansässige Cartellbrüder, das 
war’s. Manche Aktivitas sei anderweitig unterwegs gewesen. Wenn man kritisiere, müsse man sich 
erst einmal an die eigene Nase fassen. Auch beim Regensburger Katholikentag habe man den CV bei 
seiner Podiumsdiskussion und mit seinem Stand äußerst ungünstig platziert. Von Vorteil wäre es, 
wenn im Planungsbüro des jeweiligen Katholikentages ein Cartellbruder mitwirken würde. Was das 
Engagement in der eigenen Verbindung angehe, habe er anfänglich die Erfahrung gemacht, daß die 
AHAH äußerst selten über die Verbindungsveranstaltungen in Kenntnis gesetzt würden. Dieses Prob-
lem habe er durch regelmäßige E-Mails reduzieren können. Die vielfältige positive Resonanz habe 
ihm gezeigt, auf dem richtigen Weg zu sein. Dies sei nur ein Beispiel. Jede Verbindung müsse hier 
ihren eigenen Weg finden. Man könne den katholischen Glauben auch durch äußere Zeichen beken-
nen, so der AHV R-S. Beispielsweise durch ein stilles Gebet vor dem Essen, durch eine kleine Ver-
bindungswallfahrt oder durch die Unterstützung von Katholikentagbesuchern durch Verbindungen vor 
Ort. Vielfach stände auch die CV-Akademie hilfreich zur Seite. In den CV-Korporationen sollte man die 
Familien, die Kinder und Witwen mit einbinden, um zu zeigen, wie man „CV“ leben könne – ein wichti-
ges Zeichen für die nächste Generation. Der AV Na weist darauf hin, daß das Farbentragen in den 
Universitäten unerwünscht sei und gefährlich sein könne, bis hin zu persönlichen Übergriffen. Darüber 
hätte er gestern abend mit etlichen Aktivendelegierten diskutiert. Er bitte den nächsten Vorort darum, 
sich der Problematik einmal anzunehmen. Als Verbindung einer technischen Universität benötige man 
hier im Zweifelsfall rechtliche Hilfe von AHAH. Der Anteil katholischer männlicher Studenten sinke 
stetig, so der AV Sv. Er halte Wachstum deshalb für eine Utopie. Cbr Dekorsi stelle seine Hilfe gerne 
zur Verfügung, wie er schon auf dem gestrigen Studententag andeutet habe. So sei die Gründung 
einer Hochschulgruppe in wenigen Wochen möglich. Was die Öffentlichkeitsarbeit angehe, habe der 
Bonner Vorort in den letzten Monaten Präsenz in Zeitungen und Radio erreichen können. Der Podcast 
in den sozialen Medien laufe sehr erfolgreich. Aber auch die Verbindungen selbst könnten vor Ort tätig 
werden und ihre sozialen Projekte wie die Ahrtal-Hilfe vermarkten. Hier ständen die social media 
ebenfalls zur Verfügung, um sich gerade bei jungen Menschen vorzustellen – ein probates Mittel für 
erfolgreiche Keilarbeit. Der Verbandsleitung sei es nicht möglich, dies zu übernehmen. Andererseits 
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könne man bei vielen anderen Fragen Antworten geben, so der Vorortspräsident. Von verschiedenen 
Übergriffen (Diebstahl der eigenen Mütze nach Theaterbesuch; Zusammenschlagen eines älteren AH 
einer Burschenschaft, im Rollstuhl sitzend) in Jena weiß der AV Sx zu berichten. Letzterer Fall sei nur 
deshalb bekannt geworden, da vor Ort Druck auf die Zeitungen erzeugt worden sei. Er appelliere des-
halb an jeden Einzelnen, mehr Eigenverantwortung zu zeigen, sich bei Zuzug auch bei der örtlichen 
Verbindung zu melden. Gerade in den ostdeutschen Städten sei es sehr wichtig, untereinander Farbe 
zu zeigen. Der AV Sb-D macht darauf aufmerksam, daß nicht jede Verbindung aus 50 Aktiven und 
über 200 AHAH bestehe. Viele kleine Verbindungen könnten sich nur im Rahmen ihrer eingeschränk-
ten Möglichkeiten bewegen. Abschließend weist der CV-Rechtspfleger darauf hin, daß die Grundlage 
einer jeden Diskussion ein Faktencheck sei. Dies zeigten die unterschiedlichen Wahrnehmungen bei 
den Zahlen keilfähiger Studenten. In den Hochschulen „herrsche“ das Verwaltungsrecht. Hier müßte 
man hinterfragen, was man tun dürfe, um anschließend entsprechende Strategien auszuarbeiten. 
Auch gehöre es zu einem Faktencheck zu analysieren, was für Mitarbeiter man benötige, um im Car-
tellverband neue Strukturen zu schaffen. 

Bevor der CV-Sekretär organisatorische Einzelheiten bekanntgibt, betont er, daß man nicht auf die 
Ergebnisse der „Initiative 2025“ warten müsse, um Farbe zu bekennen. Dies könne man jeden Sonn-
tag oder mindestens bei hohen kirchlichen Feiertagungen tun, indem man das Band umwerfe. 

Der Verhandlungsleiter läßt über einen Antrag „aus der ersten Reihe“ zur Entlastung des Verhand-
lungspräsidiums abstimmen. Dieser wird einstimmig angenommen. 

Cbr Dr. Lommer dankt den Verhandlungsleitern und weist darauf hin, daß es nun heiße, von einigen 
Personen Abschied zu nehmen. Cbr Hans-Jürgen Fuchs (Fd), Leiter des CV-Presseamtes, lege 
nach fünfjähriger Tätigkeit sein Amt mit dieser Cartellversammlung nieder. Mit großem Erfolg habe er 
als Journalist und Medienberater nicht nur die Pressearbeit zu den Cartellversammlungen in Zeitun-
gen, Funk und Fernsehen, den Newsletter und die Redaktion der ACADEMIA erfolgreich begleitet, 
sondern auch die Medienseminare in Kloster Banz intensiv vorbereitet und moderiert. Schon im Vorort 
Mainz 1984/1985 sei er als Medienreferent tätig gewesen. Mit seiner Vorsicht und Zurückhaltung habe 
er in der Vorstandsarbeit durch seine bedachtsame Vorgehensweise manchen „Schnellschuß“ bzw. 
Schaden vom Verband vermeiden können. Heute reiche es nur für ein kleines Anerkennungspräsent. 
Zu gegebener Zeit werde man den Abschied in würdigem Rahmen nachholen. 

Als seinen Nachfolger dürfe er Cbr Heinrich Wullhorst (S-T) vorstellen. Lange Jahre bei Kolping in 
der Öffentlichkeitsarbeit und jetzt in Teilzeit beim Bund katholischer Unternehmer (BKU) für die Pres-
searbeit verantwortlich, sei er verbandserfahren und bringe ein Netzwerk von Ansprechpartnern mit, 
auf das man im CV aufbauen könne. Mancher Delegierte habe ihn in diesen Tagen schon mit der 
Kamera rumlaufen sehen. Er, so der Vorsitzende, freue sich auf eine gute Zusammenarbeit. 

In seiner Kurzvorstellung verweist Cbr Wullhorst auf seine 2017 in Taschenbuchform erschienene 
Veröffentlichung mit dem Titel „Leuchtturm oder Kerzenstummel“ hin, in der er auf die Zukunft der 
Verbände eingeht. Werde man in die Gesellschaft hineinstrahlen oder kurz vor dem Erlöschen sein. 
Sein Fazit damals wie heute laute, Verbände könnten Leuchttürme sein, wenn sie denn leuchten woll-
ten. Hierzu benötige man jedoch ein hohes Maß an Professionalität auf allen Ebenen, einen geschick-
ten Umgang auf allen heutigen Kommunikationskanälen und deren ständiges Bedienen nach innen 
und nach außen. Er danke Cbr Fuchs dafür, daß er ihm eine Öffentlichkeitsarbeit übergebe, die gut 
aufgestellt sei. Ziel der Kommunikation müsse es zukünftig sein, Texte zu entwickeln und zu präsen-
tieren, die für die Kernzielgruppe, nämlich die katholischen jungen männlichen Studenten, attraktiv 
und interessant seien. Sie seien heutzutage wesentlich stärker digital, online unterwegs, und entspre-
chend müsse man sich dieser Situation als Verband, als Verbindung mit klaren Aussagen im Hinblick 
auf den Mehrwert stellen. Man sei kein verstaubter Club von Band- und Mützenträgern, sondern setze 
sich zusammen aus jungen angehenden und gestandenen älteren Akademikern, die im Cartellver-
band ein gutes Miteinander erleben. Man müsse sich aber auch im privaten und beruflichen Umfeld 
zur Mitgliedschaft in der Verbindung und im Cartellverband bekennen. Öffentlichkeitsarbeit im Jahr 
2022 sei mehr als das Anfüttern von Medien, sei mehr als interessante Geschichten zu erzählen und 
in Pressemitteilungen zu verpacken. Es handele sich vielmehr um das Netzwerken auf allen Ebenen, 
ein großes Rad der Kommunikation ständig zu drehen, um in Schwung zu bleiben. Hier bitte er um 
Mithilfe, würden doch viele Cartellbrüder Journalisten, Medienvertreter mit unterschiedlichsten Bezü-
gen vor Ort kennen, die man ansprechen könnte, denn auch für Verbindungen und CV-Zirkel heiße 
es, aktiv Pressearbeit zu betreiben, um das Interesse am CV, der etwas zu sagen habe, über ein kla-
res Profil verfüge und jungen Studenten ein Stück Heimat zu bieten wisse, auf breiter Ebene wachsen 
zu lassen. Gerne würde er bei diesen vielfältigen Aufgaben mit Rat und Tat zur Verfügung stehen. 

Nun sei es an ihm, so Cbr Dr. Lommer, mit Frau Ursula Kolb den „guten Geist der Mitgliederverwal-
tung“ im CV-Sekretariat zu verabschieden, die nach fast 23 Dienstjahren Ende 2022 in den Ruhestand 
eintreten werde. Frau Kolb sei ein echtes kölsches Mädchen und könne – was die meisten gar nicht 
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wüßten – eine Ausbildung als Sopranistin vorweisen. Im Ehrenfelder Kinderchor sei sie groß gewor-
den, habe später Stimmbildung betrieben und viele Partien gesungen. Er sage einfach, sie sei die 
Gruberová von Ehrenfeld. Deshalb dürfe er sie jetzt, für sie nicht ungewöhnlich, auf die Bretter dieser 
Bühne bitten. Der Vorsitzende spricht seinen Dank aus für die immense Zeit, die Frau Kolb am Com-
puter bei der Beantwortung mannigfaltiger Anfragen aus dem Cartellverband verbracht hat. Oft genug 
habe er Probleme von Cartellbrüdern an sie weitergeleitet mit dem Vermerk „Die macht das schon.“ 
Abschließend bedankt er sich sehr herzlich für ihr Engagement für den Cartellverband und überreicht 
ihr ein Blumengebinde. 

Schließlich verabschiedet Cbr Dr. Lommer CV-Sekretär Richard Weiskorn (Ae) wie folgt: „Gestern 
haben wir die Festschrift für unseren lieben Richard überreicht. Er war auch ganz überrascht, weil er 
zu diesem Zeitpunkt das Buch das erste Mal gesehen hat. Jetzt ist es an mir, Richard aus diesem 
Kreis der Cartellversammlung zu verabschieden, ganz herzlichen Dank zu sagen. Er bleibt uns natür-
lich noch einige Wochen und Monate erhalten, bis der Wechsel vollzogen ist. Es ist heute quasi die 
30. Cartellversammlung, nachdem er unter Cbr Zinser (Sd) eingestellt wurde und Cbr Prof. Dr. Keller 
(Na), damals der Vorsitzende im CV-Rat, anläßlich der 106. Cartellversammlung berichtete, daß sich 
der neue CV-Sekretär schon ganz gut eingearbeitet habe und man ganz zufrieden mit ihm sei. Nun, 
heute hat er sich als unentbehrlich erwiesen. Er ist der Mr. CV, wie es so schön in der Sonder-
ACADEMIA zu seinem 65. Geburtstag gestanden hat. Ich persönlich schätze mich sehr glücklich, daß 
ich in den letzten drei Jahren mit Richard zusammenarbeiten durfte. Als ich in das Amt 2019 eingetre-
ten bin, da war Richard schon hart am Rentenalter und hat gesagt: Ich mache noch eine Cartellver-
sammlung und dann ist Schluß. Dann mußt Du sehen, wie es weitergeht. Nun ja, wir sind jetzt bei der 
dritten Cartellversammlung nach dieser Abstimmung, und ich bin sehr froh, daß er bei meiner ersten 
Live-Veranstaltung noch da ist, um organisatorisch alles vorzubereiten. Es sind die Vorbereitungen mit 
den OKs, die Säle richtig einzurichten, die Technik zu überprüfen usw. – ungeheuerlich viel Detailar-
beit. Und der Richard ist einer, der alles persönlich vorbereitet. Ich denke an unser Drei-Verbände-
Gespräch, das wir mit unseren schweizerischen und österreichischen Cartellbrüdern und -schwestern 
durchgeführt haben. Da ist Richard vorher nach Lübeck gefahren und hat sich das alles genau ange-
schaut und jeden Stein von unten nach oben gekehrt, daß es auch läuft. Und so ist der Richard. Er 
organisiert alles 100prozentig. Das ist einfach super. Diese vielen Feinheiten könnt Ihr alle in der 
Festschrift nachlesen. 

Richard arbeitet natürlich auch mit dem Computer, aber sein eigentliches Arbeitsmittel ist das, was Ulf 
gestern schon angesprochen hat. Das ist dieser kleine Bleistift mit Verlängerung, und da wird wirklich 
der CV-Stift bis zum letzten aufgebraucht. Das zweite, was er hat, das ist eine große Büroklammer. 
Und kein Hotelzimmer ist sicher vor ihm, weil er nämlich die Blöckchen im C6-Format mitnimmt. Dann 
schreibt er darauf, was zu tun ist. Wir telefonieren jeden zweiten Tag miteinander. Dann haben wir 
eine riesengroße To-do-Liste, und es macht einfach Spaß, mit ihm zu arbeiten. Lieber Richard, du 
wirst uns noch ein bißchen erhalten bleiben. Aber zur Überbrückung, bis wir dann wirklich die echte 
Verabschiedung durchführen werden, habe ich ein kleines Präsent vorbereitet. Du bist nicht nur ein 
Mann des Buches und des Weines. Es macht also gar keinen Sinn, ihm ein Buch zu schenken. 
Richard hat als Germanist und Historiker jedes Buch. Und wenn irgendwann etwas als Literatur ge-
braucht wird, hat er das in allen möglichen Ausgaben. Ich habe mich darauf beschränkt, Deine Kü-
chenliteratur etwas zu erweitern mit einem kleinen Band – er kocht nämlich sehr gerne und auch sehr 
gut – über die Festmahle des Fürsten Pückler. Dieser Pückler hat nicht nur die berühmte Langnese-
Schnitte weiß-rot-braun kreiert, sondern er hat wirklich eine hervorragende Küche gehabt. Es handelt 
sich sozusagen um ein historisches Werk. Wenn man in der Küche steht, dann ist man durstig. Um 
diese Menüs zu überbrücken, fehlt noch eine Flasche Rioja. Alles weitere folgt dann, lieber Richard, 
bei der großen Verabschiedung, die wir in einem festlichen Rahmen durchführen werden. Ganz herzli-
chen Dank.“ 

Cbr Stephan Bücker (RBo), Vorsitzender der Gesellschaft für Studentengeschichte und studen-
tisches Brauchtum e.V. (GGB), weist darauf hin, daß man sich im Verein u.a. mit der Erstellung ei-
ner Wappentafel beschäftige. Zwischenzeitlich habe man über 160 heraldische Wappen zusammen-
getragen von existierenden wie sistierten CV-Verbindungen. Diese alle auf einem Plakat zu präsentie-
ren, würde entweder an der Größe oder an der Unleserlichkeit scheitern. Man könne sie aber bspw. 
regional entwerfen oder für größere Verbindungsstädte – mit und ohne CV-Wappen in der Mitte. An-
läßlich der Verabschiedung von Cbr Richard Weiskorn sei man auf die Idee gekommen, den Kopf des 
Scholaren im CV-Wappen durch seinen zu ersetzen, drapiert mit den Wappen der Verbindungen, bei 
denen er Mitglied ist mit allerherzlichstem Dank für seine jahrzehntelange Unterstützung der Gesell-
schaft für Studentengeschichte. 

Für den ÖCV richtet der AHB-Vorstandsvorsitzende, Cbr Harald Pfannhauser (F-B), das Wort an 
ihn: „Ja, Hohe Festversammlung, lieber Richard. Du gehörst nicht dem CV allein, Du gehörst auch ein 
bißchen dem ÖCV und SchwStV über die vielen Jahre, in denen wir Dich kennenlernen durften. Du 
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bist ein bißchen der Duracell-Hase des Verbandes. Du läufst und läufst und läufst, und wir hoffen, Du 
läufst noch lange weiter. Auch wenn Du aus dem Amt scheidest. Frei nach Richard David Precht: Wer 
sind wir als CV und wenn ja, wie viele? Da sitzt der Mr. CV, und wenn der CV wüßte, was der CV 
weiß, dann ging es uns allen besser. Der Richard weiß das alles. Weiskorn steht, glaube ich, auch für 
genau das. Da ist ein Körnchen Wahrheit in Deinem Namen. Nomen est Omen. Der CV lebt von Per-
sönlichkeiten. Ob das jetzt in Österreich, der Schweiz oder auch in Deutschland ist. Du bist eine sol-
che Persönlichkeit. Du bist das schon sehr lange und hast Dich sehr lange in den Dienst der gemein-
samen Sache gestellt. Es ist heute von Saxonia bildlich dargestellt worden: das Bild von der Laterne. 
Der Richard ist die Laterne, an der man sich festhält, festhalten kann, die aber auch gleichzeitig leuch-
tet. Du hast diese beiden Fähigkeiten in Dir vereint, und das ist wirklich schön. Du bist eine Art „Ewi-
ges Licht“, schon seit 31 Jahren und hoffentlich noch lange, das uns leuchtet. Der Richard war immer 
da, wenn man etwas wissen wollte. Immer und überall, semper et ubique. Man kam an Dir nicht vor-
bei, und es ist auch gut und schön so. Du hast doch auch unsere Sekretäre ausgebildet. Du bildest ja 
mit Marc Anton und Salopp die Cartellgewerkschaft, wie Ihr Euch selber gerne bezeichnet. Ich bin mir 
sicher, wir haben Euch viel zu verdanken. Marc Anton ist ja erst seit 2003 in diesem Amt. Da warst Du 
schon lange CV-Sekretär und hast ihm, glaube ich, einiges mitgegeben. Deine erste C.V., wir haben 
gestern darüber geredet, war 1985 in Mainz. Hier in Bonn ist Deine offiziell letzte. Und allein, wenn 
man sich ansieht, was sich in dieser Zeit medial getan hat – ich arbeite in einem Medienunternehmen 
im ORF –, von den heute schon genannten Handzetteln und Plakaten bis zu den social media zeigt, 
welche Spanne der Richard mit seiner Tätigkeit, wenn man sich den Medienbereich anschaut, sozu-
sagen gebogen hat. Und ich finde das großartig, daß Du immer auf der Höhe der Zeit warst und im-
mer da warst, wenn man etwas von Dir brauchte. Du hast Dich selber auch einmal als Reisemarschall 
des CV bezeichnet. Ich hoffe, das bleibst Du auch bei den diversen CV-Reisen und hilfst auch uns, 
dem ÖCV, weiter gemeinsame Reisen mit SchwStV, ÖCV und dem CV zu organisieren. Du bist natür-
lich nicht ganz allein für deinen Erfolg verantwortlich. Ich würde sagen, das ist ein Team, zumindest 
ein Team RiRi, also Richard und Rita. Aber wenn ich dann nach hinten schaue, dann bist Du eigent-
lich der Hahn im Korb, da hast du viele helfende Hände. Es ist nicht der Richard allein, der hier geehrt 
wird, aber natürlich vor allem Du. Ich darf jetzt an die Primula übergeben. Wir haben versucht, das, 
was ich gerade gesagt habe und was gesagt wurde über Dich, bildlich darzustellen.“ 

Frs Fiedler v/o Primula für den SchwStV bei der Gemäldepräsentation: „Es ist Zeit für das, was war, 
Danke zu sagen, damit das, was werden wird, unter einem guten Stern beginnt. Lieber Richard, es ist 
so weit, und wir müssen Dich als CV-Sekretär verabschieden. Wir danken Dir von Herzen für die jah-
relange Freundschaft und die gute Zusammenarbeit. Es heißt so schön, hinter jedem starken Mann 
steht eine starke Frau. Diesen Spruch wandle ich hier aber ab und sage, hinter jedem starken Sekre-
tär steht ein starkes Sekretariat. Deshalb danken wir auch dem Sekretariat unter der Leitung von Frau 
Gisela Haneke, die Dir immer den Rücken freigehalten hat. Unser gemeinsames Geschenk soll Dich 
an die vielen Begegnungen im CV, ÖCV und SchwStV erinnern. Der 51jährige Jurist Alain C. Bouvrot, 
vulgo Klecks, ist bei einer Bank in Basel als Art-Banker angestellt. Es faszinieren ihn die Ideen und 
Inspirationen des abstrakten Expressionismus. Für die Zukunft wünschen wir Dir von Herzen alles 
Gute, Glück und die notwendige Gesundheit, damit Du auch Deinen neuen Lebensabschnitt genießen 
kannst.“ 

Cbr Dr. Lommer weist darauf hin, daß man am Ende des inhaltlichen Teils der Cartellversammlung 
angekommen sei. Eine Fortsetzung erfolge mit dem Akademischen Forum um 14:00 Uhr am selben 
Ort. Er bitte aber darum, möglichst schon gegen 13:30 Uhr einzutreffen, um pünktlich beginnen zu 
können. Mit dem Singen der ersten und letzten Strophe des CV-Bundesliedes findet die 2. Sitzung um 
12:10 Uhr ihr Ende. 

3. Sitzung als Akademisches Forum 

Samstag, 18. Juni 2022, 14:00 Uhr 
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93. Studententag 

Freitag, 17. Juni 2022 10.40 Uhr bis 11.18 Uhr 

Verhandlungsleiter: CbrCbr Kilian Schmid (RBo), Luka Servos (Mk) 
Protokollant:  Cbr Lucas Ewert (Nv) 
 

1. Begrüßung, Eröffnung und Feststellung der Beschlußfähigkeit 

Der Vorortspräsident, Cbr David Dekorsi (Nv), begrüßt die anwesenden Aktivendelegierten im Salon 
Schumann des Hotels MARITIM Bonn, eröffnet den 93. Studententag und stellt die Beschlußfähigkeit 
fest. 

2. Wahl des Verhandlungspräsidiums gem. § 197 Abs. 3 CO 

In das Verhandlungspräsidium werden auf Vorschlag des Vorortspräsidenten per Akklamation 
gewählt: Cbr Kilian Schmid (RBo) sowie Cbr Luka Servos (Mk). Cbr Lucas Ewert (Nv) übernimmt 
die Protokollführung. 

3. Genehmigung der Tagesordnung 

Die vorliegende Tagesordnung wird per Akklamation genehmigt. 

Cbr Prof. Dr. Michael Klein (Asc), Präsident der CV-Akademie, bittet in seinem Grußwort darum, 
am Samstagnachmittag das Akademische Forum zu besuchen. Es gehe um das Thema „Forschung – 
Lehre – Transfer: Humboldt wird erwachsen“. Man habe den Rektor der Universität unter den Podiums-
teilnehmern. Er stehe den Verbindungen sehr wohlgesonnen gegenüber. Dies sei nicht in allen Universi-
täten der Fall. Deshalb sollte die Präsenz der Aktiven sehr hoch sein, um den Verband nach außen hin 
positiv darzustellen. Man wolle zum Prinzip Scientia inhaltliche Arbeit aufzeigen und verleihe anläßlich 
der Veranstaltung ebenfalls den CV-Wissenschaftspreis. 

4. Berichte der Mitglieder des Vorortspräsidiums Bonn 2021/2022 

Da die Berichte zu spät versandt wurden, bittet der Verhandlungsleiter darum, diese als gelesen zu 
betrachten. Per Akk lamation stimmen die Delegierten dieser Vorgehensweise zu 

 Bericht des Vorortspräsidenten und Referenten für Bildung 

Seinen Bericht ergänzend, so Cbr Dekorsi, freue er sich, auf den vielen Chargierfahrten erlebt zu 
haben, daß die Verbindungshäuser geöffnet seien und Veranstaltungen wieder wie vor der Corona-
Zeit stattfinden würden. Schwerpunkt in der Vorphase zur Cartellversammlung sei die Pressearbeit 
gewesen. Viel Medienpräsenz habe man in Zeitung, Radio und Fernsehen erfahren. Wie schon auf 
dem Winterstudententag berichtet, sei das Thema „public affairs“ erfolgreich weiterverfolgt worden. 
Ein Gespräch mit Cbr Friedrich Merz (BvBo) und Cbr Joachim Herrmann (FcC) in der Bayerischen 
Landesvertretung in Berlin sei hierfür ein Paradebeispiel. Auch habe man das Podcast-Projekt „Bonn 
Air – der studentische Podcast aus der Bundesstadt“ weiterhin mit spannenden Gästen bespielt. Wer 
hier noch nicht reingehört habe, könne dies beispielsweise auf Spotfy, Apple-Podcast-Teaser etc. tun. 
Schließlich – zur Cartellversammlung rechtzeitig vorliegend –, habe der Vorort ein Buch herausge-
bracht, in dem Vorschläge zusammengetragen worden seien, wie man mit Externen kommunizieren 
könne. Es handele sich um eine Transferleistung des Vorortspräsidiums an die Aktivitates und sei 
nicht unbedingt als Teil der Fuxenausbildung zu sehen. Er hoffe, daß das Buch regen Anklang unten 
den Aktiven finden werde. 

 Bericht des 1. Stellv. Vorortspräsidenten und Referenten für Hochschulpolitik  
 Bericht des 2. Stellv. Vorortspräsidenten und Referenten für Glaube und Kirche  
 Bericht des Referenten für Presse- und Öffentlichkeitsarbeit 
 Bericht des Referenten für das Haushaltswesen 
 Bericht des Referenten für Organisation 
 Bericht des Referenten für Auslandsbeziehungen 

Die Berichte werden ohne Aussprache bei zwei Gegenstimmen einhellig angenommen. 
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5. Vorbehaltliche Entlastung des Vorortspräsidiums Bonn 2021/2022 

Die vorbehaltliche Entlastung des Vororts Bonn wird ohne Aussprache bei 69 Ja-Stimmen, vier Ge-
genstimmen und 19 Enthaltungen erte i l t . 

6. Wahl des zweiten studentischen Vertreters im CV-Rat (§ 162 CO) 

Cbr Lajos Hanga (AlBo), cVop, schlägt den Vorortspräsidenten, Cbr David Dekorsi (Nv), vor. 
Dieser wird ohne Aussprache bei 79 Ja-Stimmen, 20 Enthaltung und zwei Gegenstimmen gewähl t  
und nimmt die Wahl an. 

7. Wahl seiner beiden Stellvertreter (§ 162 CO) 

Cbr Dekorsi schlägt die beiden Stellvertreter im Vorort Bonn, die CbrCbr Lajos Hanga (AlBo) und 
Bernhard Schnieders (BvBo), vor, die ohne Aussprache in cumulo bei 91 Ja-Stimmen, acht Enthal-
tungen und zwei Gegenstimmen gewählt  werden. Beide nehmen die Wahl an. 

8. Finanzielle Entlastung des Vorortspräsidiums Aachen 2020/2021 

Der Vorort Aachen wird ohne Aussprache mit 88 Ja- und zwei Gegenstimmen bei zehn Enthaltungen 
finanziell ent lastet. 

9. Wahl der Finanzaufsichtskommission 

Cbr Bernhard Schnieders (BvBo), ccVop, schlägt die Vertreter von PG, Cbr Anton Pham, und 
ArH, Cbr Jan Kummann, vor. Beide lehnen ab. Daraufhin werden die Vertreter von Ae, Felix Groß-
mann, und Wf, Julian Döller, vorgeschlagen. Diese erklären sich zur Kandidatur bereit und werden 
nachfolgend mit 95 Ja-Stimmen, einer Gegenstimme und zwei Enthaltungen gewählt. 

10.  Nominierung des Vorortes für das Amtsjahr 2023/24 (§ 203 CO), Berlin 

Der AV RFb weist darauf hin, daß die Vorbereitungen für die Cartellversammlung 2024 schon seit 
zwei Jahren im Gange seien und man sich freuen würde, eine C.V. nach 31 Jahren wieder in Berlin 
ausführen zu dürfen. Der Vorort Berlin für das Amtsjahr 2023/24 wird bei zwei Enthaltungen und drei 
Gegenstimmen mit großer Mehrheit vom Studententag offiziell nominiert. 

11. Resolution “Vision CV - Zielstrebig in die Zukunft” 

„Seit über 166 Jahren existiert der Cartellverband schon. Er hat verschiedenste Zeiten 
und Zeitgeister durchlebt. Trotzdem ist er seinen Prinzipien stets treu geblieben, eine be-
achtliche und nicht selbstverständliche Leistung. Selbst der Unterdrückung durch die Na-
tionalsozialisten konnte er trotzen. 

Der Cartellverband ist mit über 27.000 Mitgliedern heute der größte Akademikerverband 
Europas. Unser Verband soll auch in Zukunft stark sein und an seinen Prinzipien festhal-
ten. Doch diese Zukunft ergibt sich nicht von selbst. Wir müssen dafür streiten und kämp-
fen. Immer neue Herausforderungen tun sich auf, und Krisen prüfen uns.  

Seinen Prinzipien treu bleiben heißt nicht, keinen Fortschritt zuzulassen. Wir brauchen 
Fortschritt unbedingt! Tradition bewahren, Fortschritt wagen, so gestalten wir die Zukunft 
und bleiben ein starker Verband. Wir wollen unseren Cartellverband daher neu ausrich-
ten: 

Sekretariat 

Das CV-Sekretariat ist der Maschinenraum des Cartellverbands. Mit dem Ausscheiden 
von CV-Sekretär Richard Weiskorn endet eine große Ära. Jetzt ist es an der Zeit, das 
Sekretariat neu zu denken! Er hat über Jahrzehnte als Chefmaschinist den Laden am 
Laufen gehalten. Das Ende dieser Ära markiert daher eine Zäsur. Diese Zäsur können 
wir als Neuanfang begreifen und nutzen, um das Sekretariat neu zu denken und für die 
Zukunft aufzustellen! Durch den technischen Fortschritt können unsere Ressourcen an-
ders eingesetzt werden. Es sollten Stellen für Referenten geschaffen werden, die inhalt-
lich arbeiten.  

Neben dem personellen Faktor ist auch der Standort des Sekretariats wichtig für die Zu-
kunft des Cartellverbands. Das Sekretariat muss unbedingt nach Berlin. Seit mehr als 30 
Jahren ist Berlin Hauptstadt und damit Zentrum der Politik und des Verbandsgeschehens. 
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Um gute Verbindungen zu Amts- und Funktionsträgern zu haben und nah am politischen 
Tagesgeschehen zu sein, ist dieser Ortswechsel unumgänglich. 

Öffentlichkeitsarbeit 

Der Verband muss mehr nach außen wirken und verstärkt an die Öffentlichkeit treten. 
Der CV ist in Relation zu seiner Mitgliederzahl überproportional unbekannt. Obwohl der 
CV für viele Tausend Akademiker spricht, wird er nicht hinreichend gehört und wahrge-
nommen. Auch wenn die mediale Öffentlichkeit nicht immer auf unserer Seite ist, kann 
das kein Grund sein, die Öffentlichkeit nicht zu suchen. 

Förderung der Mitglieder 

Unsere Mitglieder sind engagiert in Gesellschaft, Wirtschaft, Wissenschaft und Kirche. 
Der CV muss seine Mitglieder dabei unterstützen. Jeder Cartellbruder sollte interdiszipli-
när gebildet werden. Hier muss der Verband hochwertige Möglichkeiten schaffen. Dazu 
ist es unerlässlich, gerade bei unseren jungen Mitgliedern, ihre Talente zu entdecken und 
zu fördern. 

Vielfalt im Verband 

Die Mitglieder des Verbandes sind so bunt, wie die Farben unserer Bänder. Und das ist 
gut so und darf nicht unterdrückt werden. Diskriminierung in jeglicher Form hat in unse-
rem Verband keinen Platz! 

Netzwerk 

Wir haben über 27.000 Mitglieder, die aber nicht in dem Maße vernetzt sind, wie eine 
schlagkräftige Organisation dies benötigt. Unser Verband muss stärker als bisher ein Fo-
rum für Vernetzung und Austausch sein. Und das vor allem über die Grenzen der Verbin-
dungen und der CV-Zirkel vor Ort hinaus. Dazu braucht es Angebote im Präsenzbereich, 
aber auch zum digitalen Austausch. Die Verantwortung, solche Netzwerke zu organisie-
ren und zu pflegen, liegt aber nicht vorrangig beim Verband, sondern vor allem bei jedem 
einzelnen Cartellbruder, besonders bei den Alten Herren. 

Selbstverständnis 

Wir als CVer müssen an der Hochschule präsent sein! An jedem Hochschulstandort, an 
dem es eine CV-Verbindung gibt, sollte es eine CV-Hochschulgruppe geben. Die Verbin-
dungen müssen sich mehr mit hochschul- und gesellschaftspolitischen Inhalten befassen. 
Darüber hinaus sollen in den Semesterprogrammen mehr akademische Angebote ge-
macht werden. Wir sind dem Prinzip Scientia verpflichtet, nicht dem „ergo bibamus“. Es 
darf nicht sein, dass Verbindungen des CV in der Öffentlichkeit als „Saufvereine“ wahr-
genommen werden, ein Ruf, dem wir leider viel zu oft selbst Vorschub leisten. Das ver-
kennt unsere Fähigkeiten, Talente und Persönlichkeiten. 

Aus einem berechtigten Selbstbewusstsein heraus müssen wir an den Universitäten prä-
sent sein und dort durch unsere akademische Kompetenz auffallen. Auch das Tragen von 
Couleur (Band) in der Universität ist wünschenswert und dient der positiven Wahrneh-
mung des Couleurstudententums. 

Andere Verbände 

Wir pflegen gute Verhältnisse zu anderen katholischen/ christlichen Verbände (z.B. ÖCV, 
SchwStV, KV, UV), Gemeinsamkeiten sollen gefunden werden und uns verbinden. Auch 
unsere Unterschiede sind unsere gemeinsame Stärke. 

Wir distanzieren uns deutlich von Verbänden wie der Deutsche Burschenschaft. Dort 
werden zuweilen Positionen vertreten, die mit unserer freiheitlich-demokratischen Grund-
ordnung und unserem Bild von einem liberalen Rechtsstaat nicht vereinbar sind. Als Car-
tellverband stehen wir unverbrüchlich zu den demokratischen Prinzipien, die unseren 
Staat tragen. 

Stellung zur Katholische Kirche 

Der katholische Glauben verbindet uns, das muss so bleiben. Wir sind aber kein Verband 
in der Kirche und keine Vorfeldorganisation der Deutschen Bischofskonferenz. Wir verur-
teilen die Skandale um Missbrauch und Vertuschung in der Katholischen Kirche zutiefst 
und erwarten eine detaillierte Aufarbeitung sowie Konsequenzen in der Katholischen Kir-
che. Wegen der Skandale in der Katholischen Kirche kehren auch Cartellbrüder der 
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Amtskirche den Rücken, obgleich sie im Herzen katholisch bleiben. Sie müssen auch 
nach ihrer Entscheidung Mitglieder im Cartellverband bleiben dürfen. 

AfD 

Der Cartellverband ist parteiunabhängig, das muss so bleiben. Die Mitgliedschaft in der 
AfD oder in anderen extremen Organisationen steht im Widerspruch zu den Prinzipien 
unseres Verbandes. Seit März 2022 wird die AfD als rechtsextremistischer Verdachtsfall 
vom Bundesverfassungsschutz eingestuft. Spätestens seit diesem Zeitpunkt ist dieser 
Widerspruch offenkundig. Wir legen jedem Cartellbruder nahe, entweder die AfD (oder 
andere extreme Organisationen) oder den CV zu verlassen. Antidemokratische Strömun-
gen haben im CV keinen Platz. Wir sind weder auf dem linken noch auf dem rechten Au-
ge blind. 

Schlussbemerkung 

Im Verband ist einiges zu tun. Wenn wir Herausforderungen nicht annehmen und bestrei-
ten, sondern reaktiv sind und uns gegen Veränderungen sträuben hat der Cartellverband 
ein Ablaufdatum.  

Zukunft durch Vielfalt“ 

Der Verhandlungsleiter stellt klar, daß die Resolution zu spät zugestellt worden sei. Er möchte durch 
ein Meinungsbild bestätigt bekommen, ob eine Behandlung erwünscht ist. Diese könne aber nur vor-
läufig durchgeführt werden, da darüber noch eine schriftliche Abstimmung erfolgen müsse. Mit 31 Ja-
Stimmen, 24 Gegenstimmen und 35 Enthaltungen wird die Debatte zugelassen. 

Er entschuldige sich für die verspätete Zustellung der Resolution, so der Vorortspräsident. Schon im 
Vorfeld hätte der eine oder andere Cartellbruder Gesprächsbedarf zu den Inhalten der Resolution 
angemeldet. Daran erkenne er, daß der Text gelesen worden sei. Hierfür sage er herzlichen Dank, da 
dies das größte Anliegen des Vorortes gewesen sei. Es gehe ihm hauptsächlich darum, daß nach drei 
Jahren „Cartellversammlungspause“ in Präsenz wieder debattiert werden könne. Er strebe heute kei-
ne Lösungen an, wolle aber eine Diskussion über wichtige Punkte wie das CV-Sekretariat, über die 
Öffentlichkeitsarbeit bis hin zur Frage, wie man mit aus der Kirche ausgetretenen Cartellbrüdern um-
gehe. Er wünsche sich, daß vom Studententag Signale ausgesendet würden bzw. er ein Mandat er-
halte, wie sich der CV-Rat bei bestimmten Themenstellungen zu positionieren habe. 

Er frage das Präsidium, so der AV Gf, wie das Thema „unpolitisch“ und „unpolitischer Dachverband“ 
mit den Grundsätzen des Cartellverbandes übereinstimme. Es bedeute, einzelnen Mitgliedern einen 
Austritt aus der Verbindung oder aus einer Partei nahezulegen. Er finde das genauso nicht vertretbar, 
wie Cartellbruder zu halten, die aus der katholischen Kirche ausgetreten seien. Hierzu benötige man 
eine Satzungsänderung, wie es bei der Aufnahme von Protestanten auch nötig wäre. 

Cbr Dekorsi gehe es nicht darum, das Katholizitätsprinzip anzutasten. Auch wolle er keine Protestan-
ten aufnehmen. Ihm gehe es um die vielen Cartellbrüder, die aus der Kirche ausgetreten seien, sich 
aber noch zum katholischen Glauben bekennen würden. Er glaube, weder dem Cartellverband noch 
der katholischen Kirche tue es gut, wenn man sich Vorwürfe mache. Man sollte zusammenbleiben und 
sich auf den Glauben fokussieren, die Cartellbrüder nicht alleine lassen und den Dialog suchen, um 
sie wieder in „Das Boot der Kirche“ zu holen. Klar sei auch, daß der CV kein politischer Verband sei. 
Rechtsextreme Politik sei in seinen Augen mit dem katholischen Glauben, mit den katholischen Wer-
ten wie Glaube, Liebe, Hoffnung, nicht vereinbar. 

Der Verhandlungsleiter weist darauf hin, kurz und prägnant zur Sache zu sprechen. 

Man würde der Abschaffung des Katholizitätsprinzips die Hintertüre öffnen, so der AV Fd. Dem könne 
man nicht zustimmen. Auch sehe er die seiner Meinung zur Schau gestellte politische Korrektheit für 
komplett fehl am Platz. Man sei als Verband bei weitem nicht stark genug, einem großen Teil der 
Bundesbrüder mit solchen Resolutionen vor den Kopf zu stoßen. Lieber sollte man in die eigenen 
Verbindungen schauen. Er habe kein Verständnis für Alte Herren, die der katholischen Kirche den 
Rücken kehrten und dann auf der anderen Seite Bundesbrüder, die mit der AfD „etwas zu schaffen“ 
hätten, ohne selber mit ihr irgendwie assoziiert zu sein, vor den Kopf zu stoßen. Es handele sich um 
eine demokratische legitimierte Partei im Bundestag, ob sie vom Verfassungsschutz beobachtet wer-
de oder nicht, könne hier kein Thema sein. Wichtig sei ihm, daß man als Cartellverband gestärkt in die 
Zukunft gehen sollte. Diese Debatten würden ihn nur schwächen. Deshalb sollte man keinesfalls be-
ginnen, Grundsatzdebatten über das K-Prinzip zu führen. Er sähe linkextreme Tendenzen bei denje-
nigen, die sich für die Annahme der Resolution aussprechen würden. Der AV R-GK lehnt den Antrag 
aus den schon genannten Gründen ebenfalls ab. Der Cartellverband sei einerseits parteiunabhängig, 
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aber nicht unpolitisch, andererseits könne man der Katholischen Kirche nicht den Rücken kehren, 
aber in der Verbindung bleiben wollen.  

Das Verhältnis zu anderen Verbänden, so der AV Na, werde unterschiedlich wahrgenommen. In je-
dem Verband gebe es solche und solche. So sei beispielsweise das Verhältnis in Darmstadt zum KV 
nicht so gut. Er lehne deshalb diesen Abschnitt der Resolution in der vorgelegten Fassung ab. Bezüg-
lich des Themas Katholizismus müsse der Studententag über den Dingen stehen. Die AfD betreffend 
müßte man sich bei jedem neuen Parteiprogramm entsprechend ausrichten und die gleiche Diskussi-
on wieder und wieder führen. Alleine deshalb sei es nicht zielführend, Parteipolitik zu betreiben. 

Cbr Lajos Hanga, cVOP, weist darauf hin, daß der Verband natürlich unpolitisch sei, sich aber trotz-
dem beispielsweise in der ACADEMIA, auf der CV-Homepage oder in offenen Briefen des CV-Rates 
äußern würde zur Kirchenpolitik, zur Hochschulpolitik oder zur Gesellschaftspolitik wie durch mehrere 
Artikel über das Thema „Abtreibung“ geschehen. Was das Katholizitätsprinzip angehe, stehe er auf 
dem Standpunkt, wer einmal getauft worden sei, bleibe Katholik, bis zu dem Zeitpunkt der Exkommu-
nikation. So sehe er es auch in der Verbindung: Vor der Aufnahme könne man diskutieren, aber einen 
Rausschmiß aus dem genannten Grund lehne er ab. 

Libertas bedeute für ihn, so der AV Mm, politische Freiheit, Demokratiefreiheit. Nur das Bundesver-
fassungsgericht habe nach Art. 21 GG das Recht, eine politische Partei zu verbieten. Auch die Linke 
werde vom Bundesverfassungsgericht überwacht. Wenn man anfange zu urteilen, wer welche politi-
sche Richtung vertreten dürfe, und Cartellbrüdern nahegelegt werde auszutreten, dann laufe hier in 
Bezug auf die Libertas einiges falsch. Nach Meinung des AV Na könne der Studententag keinen 
Rausschmiß beschließen. Das sei alleine Sache der Verbindung. Der AV Fre möchte wissen, was mit 
einer CV-Hochschulgruppe gemeint sei. Man könne sich an der Universität listen lassen, so der 
Vorortspräsident, um beispielsweise dort Vorträge halten zu können. So werde man sichtbarer bei 
der Studierendenschaft. 

Es könne nicht sein, betont der AV S-D, daß das Thema Netzwerken an jeden einzelnen Cartellbru-
der, insbesondere an die AHAH, delegiert werde. Er erwarte hier vom Cartellverband mehr strukturelle 
Vorgaben, mehr Visionen, weil es sich bei der Vernetzung um eine zentrale Maßnahme handele. Na-
türlich stehe der Verband in der Verantwortung, helfende Strukturen zu schaffen, so Cbr Dekorsi. Er 
denke zum Beispiel an den internen Bereich, der noch verbesserungsfähig sei. Die Vernetzung unter 
den einzelnen Mitgliedern könne man aber von der Verbandsspitze aus nicht delegieren. Hier sehe er 
einen Austausch zwischen den Generationen. Es würde ihn persönlich sehr freuen, wenn die AHAH 
wieder öfter mehr Mentoring bei jungen Aktiven betreiben würden. Über das CV-Sekretariat sei noch 
nicht gesprochen worden, lediglich über Politik und Kirche, so der AV Sv. Beide seien eindeutig die 
wichtigsten Themen im Saal. Es müsse jedem aber auch klar sein, daß man hier nicht auf einen Nen-
ner kommen werde und eine Spaltung drohe. Das sei aber das letzte, was der Cartellverband brau-
che. Er bitte deshalb darum, diese beiden Punkte in der Resolution zu streichen. 

Der AV Wf äußert sich in der Richtung, daß es nicht zielführend sei, das CV-Sekretariat nach Berlin 
zu verlegen. Die Stärke des Verbandes läge in den Ländern und hier insbesondere bei der Hoch-
schulpolitik. Das Personal sei in Bad Honnef vorhanden und würde möglicherweise nicht mitgehen 
wollen. Von anderen Verbänden, die nach Berlin umgezogen seien, wisse er, wie schwierig es sei, 
dort Fachkräfte zu finden. Obwohl die Verbände nach Berlin gehörten, da man sich dort weitaus bes-
ser vernetzen könne, so Cbr Dekorsi, müsse ein Umzug sozialverträglich in die Wege geleitet wer-
den. Auch denke man nicht daran, dies kurzfristig zu bewerkstelligen. Langfristig wolle er aber die 
Präsenz in Berlin erhöht wissen. Was die Resolution angehe, mache er den Vorschlag, über alle 
Punkte einzeln abzustimmen. Der AV R-GK spricht sich dagegen aus, da es sich um eine Resolution 
handele, deren Text insgesamt gesehen werden müsse. Ansonsten würde sie ihren Zweck verfehlen. 

Der Verhandlungsleiter läßt über den Vorschlag des Vorortspräsidenten, jeden Abschnitt einzeln 
zu behandeln, abstimmen. 58 gegen 29 Stimmen bei zwei Enthaltungen sprechen sich für  d iese 
Vorgehensweise aus. Nachfolgend werden die jeweiligen Punkte zur Abstimmung gebracht: 

Sekretariat 27 Ja-Stimmen 30 Gegenstimmen 38 Enthaltungen abgelehnt 

Öffentlichkeitsarbeit 79 Ja-Stimmen 7 Gegenstimmen 9 Enthaltungen zugestimmt 

Förderung der Mitglieder 85 Ja-Stimmen 2 Gegenstimmen 6 Enthaltungen zugestimmt 

Vielfalt im Verband 80 Ja-Stimmen 5 Gegenstimmen 9 Enthaltungen zugestimmt 

Netzwerk 51 Ja-Stimmen 11 Gegenstimmen 41 Enthaltungen zugestimmt 

Selbstverständnis 34 Ja-Stimmen 22 Gegenstimmen 37 Enthaltungen zugestimmt 

Andere Verbände 28 Ja-Stimmen 32 Gegenstimmen 34 Enthaltungen abgelehnt 
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Stellung zur kath. Kirche 27 Ja-Stimmen 51 Gegenstimmen 20 Enthaltungen abgelehnt 

AfD 19 Ja-Stimmen 52 Gegenstimmen 26 Enthaltungen abgelehnt 

Cbr Hanga bedankt sich im Namen des Vorortspräsidiums für die rege Diskussion. Wer Convente 
erlebe, wisse, daß am Ende immer Einigkeit erreicht werden müsse. Das sei gelebte Demokratie. Es 
freue ihn, daß der Studententag zu den relevanten Themen diskutiert habe. Auch konnte eine Art Be-
schluß gefaßt werden. 

12. Anträge 

Der Verhandlungsleiter weist darauf hin, daß vom Vorort Bonn drei Anträge vorlägen. Zwei würden 
vorrangig den Studententag betreffen, einerseits zum Strategie-Referenten, andererseits zur Hoch-
schulpolitischen Konferenz. Diese würden jetzt diskutiert. Erhielten sie eine einfache Mehrheit, werde 
sich die Cartellversammlung abschließend mit ihnen beschäftigen. Der dritte Antrag „Satzung digital fit 
machen“ werde nur auf der C.V. behandelt werden. 

12.1 Vorort II: Stärkere strategische Ausrichtung des Vorortspräsidiums (VU, S. 19 – 21) 

Er komme mit der Begründung des Antrages durch den Vorort nicht zurecht, so der AV R-GK. Könne 
man hier konkreter werden? Cbr Hanga erwidert, daß dieser Referent u.a. für die Arbeitseinteilung 
zuständig sein sollte. Die Aufgabe solle aber nicht daraus bestehen, irgendwelche Adressen von Kar-
dinälen zu suchen, um sie anschreiben oder aufsuchen zu können. Es sei natürlich schwierig, die 
eigene Strategie auf die zukünftigen Vororte zu übertragen. Der AV Na sieht keinen Unterschied in 
den Aufgaben des Strategiereferenten und denen des Vorortspräsidenten, mit Ausnahme der Präsenz 
in der Öffentlichkeit. Was die Zielsetzung und Durchführung angehe, müsse dies der Vorortspräsident 
in seinem Kabinett durchsetzen. Er bitte hier um Aufklärung. Der Strategie-Referent solle den Vororts-
präsidenten in seiner Arbeit zuarbeiten, so Cbr Dekorsi. Zu Beginn seiner Amtszeit sei er überrascht 
gewesen, wie viele Verpflichtungen auf ihn zugekommen seien und wie stark ihn das Tagungsge-
schäft gefordert hätte. Schnell könne man dann den Blick für`s Große und Ganze an manchen Tagen 
nur noch eingeschränkt wahrnehmen. Deshalb sollte in diesem Bereich mehr „Manpower“ zur Verfü-
gung gestellt werden. 

Da die Rednerliste abgearbeitet ist, läßt der Verhandlungsleiter mit dem Hinweis auf eine einfache 
Mehrheit abstimmen. Bei 44 Ja-Stimmen und 28 Gegenstimmen bei 22 Enthaltungen ist der Antrag 
auf dem Studententag angenommen. 

12.2 Vorort III: Mehr Inhalt und Vernetzung – Einführung einer Hochschulpolitischen Konfe-
renz (VU, S. 21 – 24) 

Der Antrag wird ohne Aussprache mit 18 Ja-Stimmen und 54 Gegenstimmen bei 21 Enthaltungen 
abgelehnt. 

13. Verschiedenes 

Es liegen keine Wortmeldungen vor. 

14. Entlastung des Verhandlungspräsidiums 

Auf Antrag des AV Ae wird das Verhandlungspräsidium bei zwei Gegenstimmen und zwei Enthaltun-
gen ent lastet. 

15. Schlußwort 

Der Verhandlungsleiter weist darauf hin, daß die 1. Sitzung statt um 14:00 Uhr schon um 13:30 Uhr 
beginnen werde. Dann gibt er das Wort an den Vorortspräsidenten zurück. Dieser dankt der Ver-
handlungsleitung für die zügige Abarbeitung der Tagesordnung. Er dankt aber auch den Delegierten 
für die fairen Diskussionen. Jetzt wisse man, woran man sei, und werde im Sinne des Studententages 
weiterarbeiten. Er wünscht noch viele schöne Stunden in Bonn und schließt den 93. Studententag um 
10:22 Uhr. 
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56. Altherrentag 

Freitag, 22. Juni 2022  10.00 Uhr bis 10.45 Uhr 

Verhandlungsleiter:   Cbr Patrick Schüffelgen (Ctr), Cbr Manfred Speck (H-RG) 
Protokollant:   Cbr Ulrich Hock (F-Rt) 
 

1. Eröffnung der Sitzung, Begrüßung und Feststellung der Beschlußfähigkeit durch den 
Vorsitzenden des Altherrenbundvorstandes, Cbr Dr. Claus-Michael Lommer (R-Bl) 

Cbr Dr. Claus-Michael (R-Bl) eröffnet den 56. Altherrentag anläßlich der 136. Cartellversammlung im 
Beethoven-Saal des Hotel MARITIM Bonn und stellt die Beschlußfähigkeit fest. Stellvertretend für den 
noch abwesenden CV-Seelsorger, Cbr Prof. Dr. Jean-Claude Kardinal Hollerich SJ (E-Rh), dankt der 
Vorsitzende in seinem Gebet für die Möglichkeit, wieder in Präsenz tagen zu können, hofft auf die 
Kraft, anstehende Herausforderungen anzunehmen wie Entscheidungen zu treffen. Schließlich ge-
denkt er den Opfern des 17. Juni 1953 und des aktuellen Ukraine-Krieges und hofft auf eine Wende 
zum Guten, wie diese Deutschland 1990 erleben durfte. 

2. Wahl des Verhandlungspräsidiums und des Protokollanten 

Cbr Dr. Lommer schlägt die CbrCbr Patrick Schüffelgen (Ctr) und für den erkrankten Cbr Heinz 
Christmann (Ae) Manfred Speck (H-RG) sowie als Protokollanten Ulrich Hock (F-Rt) vor. 

Weitere Vorschläge ergeben sich nicht. Per Akklamation werden die Genannten gewähl t . 

Cbr Speck übernimmt die Verhandlungsleitung 

3. Festlegung der endgültigen Tagesordnung 

Die endgültige Tagesordnung wird in der vorgelegten Form per Akklamation genehmigt. 

4. Bericht des Vorsitzenden des Altherrenbundvorstandes 

Ganz besonders begrüßt der Vorsitzende den Vertreter des Bonner O.K., Cbr Prof. Dr. Norbert Klein-
heyer (BvBo), sowie den Vertreter des Studentenbundes, Cbr Bernhard Schnieders (BvBo). 

Der Bericht wird vorgetragen, anschließend verteilt und ohne Aussprache einstimmig angenommen. 

Der AHV AlgA möchte wissen, ob der AHB-Vorstand von der Resolution des Vorortes vorab in 
Kenntnis gesetzt worden sei. Cbr Dr. Lommer erwidert, daß er diesen Text nicht kennen würde. Die 
Resolution sei vom Vorort am 4. Juni 2022 an die Aktiven verschickt worden, so der CV-Sekretär, und 
werde zurzeit auf dem Studententag behandelt. Bei der Abstimmung gehe man absatzweise vor. Die 
Themen „CV-Sekretariat“, „AfD“ und „Kirche“ seien abgelehnt worden. Der Rest müsse in eine schrift-
liche Abstimmung nach der Cartellversammlung gehen. So habe man es wenigstens vorgesehen. 

Cbr Schüffelgen übernimmt die Verhandlungsleitung. 

5. Wahlen 

5.1 Beisitzer Region Nord im Vorstand des Altherrenbundes (§ 224 und 227 CO) 

Cbr Dr. Lommer schlägt für die Region Nord Cbr Stephan Glaßmeyer (BvBl) zur Wiederwahl vor. 
Dieser, 47 Jahre alt, verheiratet, drei Kinder, weist in seiner Kurzvorstellung darauf hin, daß er 1998 
bei Bavaria Berlin 1998 rezipiert worden sei und seit 2012 das Amt des Philisterseniors bekleide. Vier 
Jahre vertrete er schon die Region Nord im Altherrenbund-Vorstand und wäre bereit, diese Arbeit eine 
weitere Amtsperiode fortzuführen. Eine Aussprache wird nicht gewünscht. Weitere Kandidaten werden 
nicht genannt. Eine geheime Wahl wird nicht gewünscht. Cbr Glaßmeyer wird einstimmig wieder-
gewählt und nimmt die Wahl mit Dank an. 

5.2 Wahl des 1. Stellv. Vorsitzenden im AHB-Vorstand (§ 224 CO) 

Cbr Dr. Lommer schlägt Cbr Dr. Franz Hölzl (Rup) vor. Ein weiterer Vorschlag und eine Aussprache 
erfolgen nicht. Eine geheime Abstimmung wird nicht gewünscht. Cbr Dr. Hölzl wird mit zwei Enthal-
tungen einhellig gewähl t . Er nimmt die Wahl an. 

5.3 Wahl des 2. Stellv. Vorsitzenden im AHB-Vorstand (§ 224 CO) 
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Der Vorsitzende schlägt Cbr Heinz Christmann (Ae) vor. Ein weiterer Vorschlag und eine Ausspra-
che erfolgen nicht. Eine geheime Wahl wird nicht gewünscht. Cbr Christmann wird bei einer Gegen-
stimme und drei Enthaltungen gewählt . Er hat einer möglichen Wahl vorab schriftlich zugestimmt. 

5.4 Zweiter Vertreter des Altherrenbundes im CV-Rat für ein Jahr (§ § 162 und 166 CO) und 

Cbr Dr. Lommer schlägt Cbr Dr. Thomas Krahwinkel (R-P) vor. Ein weiterer Vorschlag und eine 
Aussprache erfolgen nicht. Eine geheime Wahl wird nicht gewünscht. Cbr Dr. Krahwinkel wird bei 
drei Enthaltungen einhellig gewähl t  und nimmt die Wahl an. 

5.5 seine beiden Stellvertreter für ein Jahr (§ 166 CO) 

Cbr Dr. Lommer schlägt die CbrCbr Dr. Franz Hölzl (Rup) und Heinz Christmann (Ae) vor. Weitere 
Vorschläge und eine Aussprache erfolgen nicht. Eine geheime Wahl wird nicht gewünscht. Die beiden 
Kandidaten werden in cumulo bei drei Enthaltungen (wieder-)gewähl t  und nehmen die Wahl an. 

6. Verschiedenes 

Nachdem der CV-Sekretär einige organisatorische Hinweise gegeben hat, dankt der Vorsitzende der 
Verhandlungsleitung für die zügige Behandlung der Tagesordnung, schließt den 56. Altherrentag um 
10:45 Uhr und ruft zur 1. Sitzung der Cartellversammlung für 13.30 Uhr auf. 
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